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PRESIDENTE: dos honorables concejales que se encuentran
presentes en la mañana de hoy, 11 de julio del 2023 día
martes, agradecemos a la Policía Nacional, que siempre nos
acompaña y damos la bienvenida a la doctora Yolima Espinel
Blanco, gerente Metrolínea, Bienvenida al concejo,
nuevamente. señor secretario, hay un saludo también a
nuestros periodistas que se encuentran acompañándonos en la
mañana de hoy Pipe Zarru, también veo a nuestro amigo el
Curriche, que siempre nos acompaña Pastor Vesga Ramírez, que
siempre nos acompaña, bueno Muchas gracias, señor secretario
haga el primer llamado lista por favor Buenos días,

SECRETARIO: Señor presidente buenos días a los honorables
concejales y demás asistentes a la plenaria del día de hoy
primer llamado lista.

MARINA JESÚS ARÉVALO DURÁN: No respondió al llamado,

LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO: no respondió al llamado

JAVIER AYALA MORENO: presente.

LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALES: no respondió al
llamado.

CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: no respondió al llamado

JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ: no respondió al llamado

LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: muy buenos días
secretario, saludo para la doctora Yolima gerente de
Metrolínea, para la gloriosa Policía Nacional, nuestro
respeto siempre, para los periodistas Don Pastor Vesga
Ramírez, un decano de la del periodismo, siempre bienvenido
presente secretario.

LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALES: muy buenos días
presente señor secretario.

FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA: Buenos días señor
secretario a usted a todos los compañeros concejales, a la
Policía Nacional, a la señora gerente de Metrolínea, a todos
los ciudadanos que nos acompañan hoy presente.

ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES: muy buenos días señor
secretario, Un saludo para usted, para la mesa directiva,
como siempre para mis compañeros, para la Policía Nacional y
también saludar a la gerente de Metrolínea, presente señor
secretario, Dios los bendiga a cada uno de ustedes.
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WILSON DANOBIS LOZANO JAIMES: Buenos días compañeros
compañeras, presente verdad.

LEONARDO MANCILLA ÁVILA: no respondio el llamado.

NELSON MANTILLA BLANCO: presente.

SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: presente.

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: presente.

WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ: Buenos días señor presidente,
saludar muy atentamente a la mesa directiva, a la señora
gerente de metrolínea muy puntual hoy aquí en el concejo de
la ciudad para rendir su informe, bienvenida, saludar a los
honorables concejales y las honorables concejalas, al
público a la fuerza pública presente. Señor secretario.

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: no respondio al llamado.

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: no respondio al llamado.

CRISTHIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: no respondio al llamado.

ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: secretario Buenos días
presente.

SECRETARIO: señor presidente le informo que llamado a lista
lo han contestado once honorables concejales existiendo
quorum decisorio y deliberatorio.

PRESIDENTE: Existiendo quorum decisorio y deliberatorio
señor secretario demos lectura al orden del día por favor.

SECRETARIO: orden del día

Primero: llamado a lista y verificación del quorum
Segundo: lectura discusión aprobación del orden del día
Tercero: himno de la ciudad de Bucaramanga
Cuarto: tema: presentación del informe de gestión del primer
trimestre del año 2023 metrolínea s.a, a cargo de la doctora
Yolima Espinel Blanco, gerente.
Quinto: lectura de documentos y comunicaciones.
Sexto: proposiciones y asuntos varios.
Bucaramanga, fecha martes 11 de julio del 2023 lugar en el
salón de plenaria Luis Carlos Galán Sarmiento del Concejo
municipal de Bucaramanga, hora 7:00 am firmado por el
presidente el honorable concejal Javier Ayala Moreno y el
secretario general Wilmar Alfonso Palacio Verano, ha sido
leído el orden del día señor presidente.
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PRESIDENTE: ¿leído el orden del día lo aprueban los
honorables concejales?

SECRETARIO: ha sido aprobado el orden del día señor
presidente.

PRESIDENTE: continúe secretario.

SECRETARIO: tercer punto, himno de la ciudad de Bucaramanga
[Música]

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: presidente Jorge Rangel
registrar la asistencia.

PRESIDENTE: se registra la asistencia en el recinto del
honorable concejal JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO. continúe.

SECRETARIO: cuarto punto del orden del día:
Tema: presentación del informe de gestión del primer
trimestre del año 2023 metrolínea S.A, a cargo de la doctora
Yolima Espinal Blanco, gerente,

PRESIDENTE: Bueno damos la bienvenida nuevamente al concejo
de la doctora Yolima Espinel Blanco, nuestra gerente de
metrolínea quien viene el día de hoy va a rendir su informe
del primer trimestre del año 2023, doctora vamos a darle 30
minutos para rendir el informe si necesita más, por no hay
ningún problema, posteriormente damos la palabra a los
concejales que tengan inquietudes sobre el informe o si
algún tema de metrolínea y posteriormente le damos
nuevamente la palabra a usted para que resuelva estas
inquietudes entonces, Bienvenida al concejo de bucaramanga
doctora Yolima tiene la palabra.

YOLIMA ESPINEL BLANCO: Gracias presidente, buenos días,
Buenos días para todos los concejales, buenos días para
todas las Buenos días nuevamente para todos y todas las
concejales del municipio de Bucaramanga Muchas gracias por
la invitación el día de hoy voy a proyectar un poquito más
ahí si quieren grito, Sí ya ahí me escuchan mejor sí bueno,
Buenos días para todos nuevamente, creo que ya se está
viendo la presentación, bueno agradecerles por la invitación
lo que les traigo en esta diapositivas pues es básicamente
el informe compilado de cada una de las áreas de metrolínea,
desde la óptica de la operación, la planeación, el área de
gestión social y comunicaciones, el área administrativa
financiera y la gestión jurídica y la contratación,
realizada en el primer trimestre de de la presente vigencia,
hay un tema importante que es el el que pues como ustedes ya
conocen el proceso llevado a cabo de ley quinientos
cincuenta el cual se surtió en este primer trimestre se
surtió parte de las mesas de negociación dentro de la
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gestión de la operación pues hay que indicar que se dio
continuidad a las 34 rutas programadas y operadas desde el
sistema, esas rutas están compuestas por troncales, pre
troncales, algunas rutas alimentadoras y algunas rutas del
TPC esa complementariedad Pues básicamente es una una figura
jurídica, que ha permitido Pues.

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: sí Buenos días para registrar
asistencia Tito Rangel.

PRESIDENTE: se registra la asistencia del concejal TITO
RANGEL ARIAS gracias.

YOLIMA ESPINEL BLANCO: esa figura de complementariedad es
una figura jurídica y comercial a la cual acudió metrolínea
con algunas empresas del TPC que manifestaron su intención y
básicamente lo que busca es a través de los vehículos en esa
modalidad del TPC se puedan prestar algunos servicios
programados en el sistema en ese sentido pues se encuentra
que empresas como COOTRANDER, UNITRANSA, TRASCOLOMBIA,
TRANSPIEDECUESTA y Villa de San Carlos, se han vinculado
mediante acuerdos comerciales para poder prestar algunos
servicios teniendo en cuenta la debilidad que tiene el
sistema con sus operadores o sus concesionarios de flota, se
presenta también un reporte de las validaciones en el primer
trimestre del año hay pues podemos evidenciar que hay una
caída en las validaciones tenemos que tener en cuenta que
los primeros dos meses de ese primer trimestre es época de
vacaciones Bueno Generalmente el primer mes eso incide un
poco en la sumatoria final de esas validaciones.

LEONARDO MANCILLA AVILA: presidente buenos días, para
registrar la presencia y presencia, Perdón Leonardo
Mancilla.

PRESIDENTE: se registra la asistencia en el recinto del
honorable concejal Leonardo Mancilla Ávila, Qué pena doctora
Yolima qué pena, pero estas interrupciones van a ser
constantes de los concejales que llegan tarde continúe por
favor.

YOLIMA ESPINEL BLANCO: no hay problema, se presenta también
un reporte de los kilómetros recorridos, se presentó también
un reporte de los kilómetros recorridos en esa en ese primer
trimestre y haciendo un comparativo con trimestres
anteriores de la vigencia 2022, en un esfuerzo por brindar
un empezar a a dar una mejora en las frecuencias que, que
hoy en día se tiene, se empezó a programar un poco más de
kilómetros en ese primer trimestre, sin embargo Pues eso
tiene que mantenerse dentro de un equilibrio teniendo en
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cuenta que entre más kilómetros se programen para ofrecer
más frecuencia Pues eso genera un déficit mayor teniendo en
cuenta la caída de usuarios que se tiene, dentro de la flota
operativa, en ese primer trimestre del concesionario
registró un promedio mensual de 34 vehículos en servicio con
una reducción del cincuenta y ocho por ciento respecto al
mismo trimestre de la vigencia anterior, Igualmente durante
ese primer trimestre fueron descontados alrededor de 135
millones por concepto de los índices de calidad y desempeño
de la operación, debido al incumplimiento en los parámetros,
requisitos, obligaciones y responsabilidades previstas en el
contrato de concesión del único concesionario que tiene
metrolínea, en el recaudo se tiene que hay diferentes
alternativas frente a la continuidad de la operación, se
tienen que las fuentes, de las cuales se nutren los fondos
para cumplir con las obligaciones a los operadores en
primera instancia pues la Fuente son las validaciones
registradas o los usuarios del sistema, hay un segundo fondo
que es el el fondo de estabilización y subvención creado por
la autoridad el área metropolitana de transporte y en esos
en esos dentro de esos ingresos se busca de alguna manera
cumplir con las obligaciones de la operación, este pues es
un cuadro un análisis que se hizo en ese primer trimestre
frente a la posibilidad de dar continuidad al recaudo con la
empresa metrocali, se hizo un análisis con una matriz
multicriterio donde se evaluaron diferentes condiciones
técnicas, tecnológicas, operativas y jurídicas, si
analizaron diferentes propuestas y operadores que hay en el
mercado con los cuales metrolínea pudiera de alguna manera
garantizar el recaudo evidenciando que acorde a esas a esos
parámetros técnicos y tecnológicos que hoy tiene el sistema
pues era una condición casi que necesaria darle continuidad
a la operación con metro Cali En este periodo de
contingencia, esa matriz multicriterio se presenta dentro
del informe, también se dan los los indicadores y el
presupuesto de la presente vigencia para el proyecto CLOVI
que es el sistema de bicicletas públicas en el municipio de
Bucaramanga se presenta Cuál es cada uno de los conceptos
del concepto de cada uno de los de los valores contenidos
dentro del presupuesto pudiendo evidenciar que el tema del
talento humano mantenimiento del sistema y la operación
mantenimiento de todas las herramientas con las cuales se
debe prestar la operación Pues tiene un componente bastante
importante Dentro de este presupuesto, en la presente
vigencia el municipio de bucaramanga gestionó o hizo la
transferencia de 850 millones de pesos los cuales se
encuentran distribuidos en el presupuesto como lo pueden ver
en la gráfica, frente a la infraestructura actual que tiene
el sistema, pudimos evidenciar que hay una necesidad
importante en cuanto al estado actual de esa
infraestructura, hay algunas algunos Portales y algunas
estaciones que requieren de desafortunadamente de una
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inversión para poder tener un servicio 100% de acuerdo al
servicio que está necesitando el usuario, entendiendo que
para poder prestar el servicio en un sistema masivo, se
tiene que tener se tiene que tener consolidado la
implementación de cuatro componentes, esos componentes son:
la infraestructura física, el componente tecnológico, la
infraestructura Vial y la flota, hoy desafortunadamente
tenemos una inversión en infraestructura física que tiene
algunas debilidades y requiere algunos mantenimientos y
acondicionamientos adicionales tenemos problema con la
disponibilidad de flota Y tenemos problema con el componente
tecnológico, dentro de esa infraestructura encontramos que
el portal de Girón y el portal del Norte, son dos
instalaciones estratégicas para poder desarrollar un buen
servicio en en el masivo no obstante nos encontramos con la
debilidad de no contar con la flota requerida en la
tipología de buses de mediana y alta capacidad, Por lo cual
una de las estrategias que se implementaron y se se dio
inicio desde metrolínea en en este primer trimestre fue
realizar mesas de trabajo con las diferentes empresas de
transporte público colectivo para buscar una integración de
esas rutas y esas empresas en el sistema, se debió avanzar
en una en unos desarrollos y en una proyección de unos
planes de manejo de tráfico para poder dar inicio a la
integración en el portal del Norte y poder dar inicio a la
integración en el portal de Girón estos planes de manejo de
tráfico surtieron todo su proceso Se generó la formulación
desde desde metrolínea se presentó a la autoridad de
tránsito territorial es decir en el caso del del portal de
Girón se presentó a la a la a la dirección de tránsito de
Girón y en el caso, si quieren preguntan mejor porque pues
no sé si quieren como que me pregunten.

PRESIDENTE: atención a la doctora por favor, no es que pues
doctora cuando termine el informe las preguntas Sí ya
terminó.

YOLIMA ESPINEL BLANCO: Pues yo preferiría más interactivos.

PRESIDENTE: no no es que sí termina el informe porfa y y
luego empiezan las preguntas de los concejales tranquila
terminar siga continua.

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: presidente buenos días para
registrar mi ingreso.

PRESIDENTE: se registra la asistencia al honorable
concejal Marina de Jesús Arévalo Duran, de una forma del
honorable concejal Jaime Andrés Beltrán Martínez, doctora
estas interrupciones son normales en los concejales que
llegan tarde entonces tranquila continúe doctora.
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YOLIMA ESPINEL BLANCO: dentro de la gestión del área de
planeación de la entidad de metrolínea se hizo el análisis y
la formulación de los proyectos acorde al plan de desarrollo
municipal de Bucaramanga teniendo en cuenta pues que el
municipio de Bucaramanga es el único municipio aportante al
sistema a través de sus diferentes proyectos contenidos en
el plan de desarrollo municipal uno de esos es el
fortalecimiento del sistema integrado de transporte masivo
metrolínea para el cual durante esa primer trimestre de esta
presente vigencia el municipio de Bucaramanga, hizo la
transferencia o la aprobación de cinco mil millones de pesos
para el sistema para cubrir la operación del déficit de la
operación en el sistema y cubrir la la Los costos de
funcionamiento del ente gestor, el otro proyecto del cual
Bucaramanga fue aportante para el sistema es el proyecto de
bicicletas públicas y el subsidio a la tarifa que consiste
en otorgar Pues un descuento del 50 por ciento para algunos
para alguna población beneficiada conforme al acuerdo del
presente concejo territorial, en cuanto al subsidio de la
tarifa se registró un total de 568 mil validaciones para un
total de 770 millones desde el inicio del proyecto hasta el
31 de marzo 2023, en la gestión ambiental pues la entidad
formuló y presentó los diferentes planes de acción
encaminados al al área del sistema de gestión ambiental, al
sistema de gestión de salud y seguridad en el trabajo,
dentro del área de gestión social y comunicaciones, se viene
desarrollando e impulsando jornadas de inscripción masiva en
las universidades y en los Colegios para que cada vez una
mayor un mayor porcentaje de la población estudiantil puedan
acceder al subsidio de la tarifa toda vez que como como lo
pueden observar pues ha sido muy bajo el impacto en el uso
de este beneficio a la tarifa, esto lo único que nos
demuestra Es que para el usuario es más importante el
servicio, la calidad y la cobertura, que el costo, sin
embargo mientras se logra avanzar en posibles estrategias
que permitan mejorar la cobertura y la calidad de ese
usuario, hemos venido trabajando en diferentes jornadas de
capacitación, de inscripción porque también hemos encontrado
que hay mucho desconocimiento para Acceder al subsidio algo
que nos han manifestado es que hay una barrera en el
procedimiento para la inscripción y muchos usuarios también
deciden no hacer todo el proceso porque lo ven como una
barrera, nosotros estamos trabajando para poder proponer que
esa inscripción al para poder Acceder al beneficio de la
tarifa sea de alguna manera un poco más fácil y más ágil
para el usuario y que no se convierta en una barrera para
poder Acceder al subsidio, se han hecho se han realizado
campañas con la policía metropolitana conmebú, se han
realizado diferentes reuniones y mesas de trabajo para
entender a la ciudadanía y a los operadores y
transportadores que tienen oferta en en toda el área
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metropolitana con el fin de iniciar a iniciar y generar
propuestas y soluciones que sean encaminadas a la necesidad
del usuario todo lo estamos analizando desde la óptica de la
necesidad del usuario entendiendo Pues que actualmente
tenemos esa debilidad de flota que no nos permite debilidad
de flota y financiera que no permite poder generar las
soluciones como como se deberían dar, las diferentes
campañas que hemos venido realizando específicamente para
que los usuarios puedan acceder a personalizar la tarjeta
hoy encontramos que hay muchos usuarios que no tienen claro
Cuáles son los beneficios de personalizar la tarjeta, uno de
esos beneficios es en primera instancia que si llegan a
perder la tarjeta no pierden el saldo que tengan, que
segundo pueden si no tienen recarga en la tarjeta y no
tienen un lugar próximo para hacer su recarga pueden Acceder
al sistema en ese primer pasaje Y en la siguiente estación
donde haya una taquilla lo pueden validar y el sistema le va
a descontar, hemos encontrado que hay mucha desinformación
que hoy en día se convierte en una barrera para el usuario y
en ese sentido hemos iniciado a realizar campañas de
socialización con los diferentes usuarios y poder de alguna
manera llevar esta esta información que permita a los
usuarios poder Acceder al servicio algo que también hemos
hemos realizado es que iniciamos mesas de trabajo, mesas
técnicas, con las empresas de transporte público para
empezar una estrategia de integración entre las dos
modalidades estamos convencidos de que una de las maneras de
poder combatir la informalidad que se presenta en todos los
territorios en todos los municipios es de alguna manera
generar una empezar a mejorar la calidad y la cobertura en
la prestación del servicio para eso en diferentes mesas de
trabajo hemos logrado ya tener propuestas de varias de las
de varias empresas con las cuales hoy tenemos avanzado un
importante trabajo para hacer la integración con el
transporte público en la Cuenca Norte del municipio de
bucaramanga ya tenemos la aprobación del de un plan de
manejo de tráfico que fue formulado desde metrolínea para
poder iniciar la operación en ese portal teniendo en cuenta
que el portal está ubicado en un corredor nacional que hoy
es administrado por Findeter, un corredor nacional que tiene
muchas debilidades en su diseño geométrico y en y en su y en
su operación por tener un componente importante de tráfico
pesado un componente importante con con la modalidad de
donde confluyen diferentes modos como la motocicleta, el
vehículo pesado, vehículo de transporte público,
intermunicipal, teniendo en cuenta esa debilidad metrolínea
formuló un plan de manejo de tráfico para poder iniciar la
operación en el portal del Norte Ya lo tenemos aprobado por
parte de tránsito de Bucaramanga y ya tenemos aprobado y en
las próximas semanas Findeter, va a iniciar con la
instalación de estos elementos de seguridad Vial y lo que
tenemos proyectado Es que para fin del mes de julio para
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finales del mes de julio podamos iniciar la integración en
la Cuenca Norte del municipio de Bucaramanga en el portal de
Bucaramanga entre las dos modalidades el TPC y el masivo
esto pues va a tener un impacto bastante importante los lo
que buscamos es que más usuarios de esa cuenca Norte puedan
Acceder al beneficio que hoy el concejo de Bucaramanga,
tiene aprobado el beneficio tarifario pero que
desafortunadamente como el sistema no ha podido llegar por
su debilidad de flota a estas comunidades, una de las
estrategias es poder llegar con el subsidio a través de una
integración con el TPC, dentro de la gestión administrativa
y financiera algo importante por Resaltar que ha venido
haciendo metrolínea Es que se ha buscado la posibilidad de
generar ingresos adicionales ingresos colaterales mediante
la suscripción de algunos contratos o convenios comerciales
tenemos empresa como Efecty Medios, Psico Medios, Won, los
cuales de alguna manera y son y arriendo a zonas comunes y
locales como D1, Banco de Bogotá, IGECO, mi tierra manjares,
arequipes arequipes gren, Popcorn, Míster Bono, todas estas
empresas pues tienen contratos de arrendamiento con metro
línea y de alguna manera permite generar ingresos
adicionales para cubrir los costos Los costos de
funcionamiento del ente Gestor y de operación del sistema
desafortunadamente por la caída de usuarios pues hemos
encontrado que todas estas entidades comerciales nos han
solicitado disminución en el valor de los arriendos y lo que
estamos buscando pudiendo avanzar con una integración en el
transporte público colectivo es que en la medida que hayan
más usuarios dentro de las estaciones pues estos locales
comerciales se refleje un incremento en sus ventas y pues de
que de alguna manera podamos retornar a los valores
iniciales que fueron pactados en los contratos de
arrendamiento, dentro de la gestión presupuestal encontramos
que, pues los gastos de funcionamiento para la presente
vigencia Tuvo una apropiación de un rubro cercano a los seis
mil seiscientos millones, con una ejecución del 28% en este
primer trimestre, los gastos de operación comercial se
apropiaron recursos por este objeto por la suma de nueve mil
novecientos nueve mil novecientos veintitrés millones los
compromisos ascienden a la suma de tres mil ochocientos
treinta y ocho millones, equivalentes a un treinta y nueve
por ciento del presupuesto, dentro de esa gestión
presupuestal de metrolínea, algo importante es que hoy en
día se tiene el Estado de unas catorcenas a los
beneficiarios del sistema que pues no han podido ser
cubiertas como ustedes lo saben, Esas catorcenas son las
acumuladas en los periodos antes de pandemia que hoy
ascienden alrededor de los treinta y tres mil millones de
pesos dentro de los ingresos adicionales para el ente gestor
durante la durante ese primer trimestre del 2023, la
alcaldía de Bucaramanga giró dos mil millones de pesos al
ente Gestor y tres mil millones de pesos para cubrir el
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déficit de operación de los de los operadores del sistema
este pues es un balance operacional en el cual se puede
evidenciar cuáles son cada uno de los beneficiarios de ese
sistema de los cuales la bolsa la bolsa del sistema tiene la
deuda que hoy asciende en un acumulado a los treinta y tres
mil teniendo en cuenta el el déficit proyectado que hace que
está para en la presente vigencia, dentro de la gestión de
las tics pues se hizo toda la gestión para poder avanzar en
el en los en los contratos de mantenimiento de software, de
seguridad y licencias respectivas de todos los de los
componentes tecnológicos en el marco de la gestión que debe
hacer el ente gestor, este pues es un resumen de los
procesos judiciales que yo creo que acá ustedes ya lo han
escuchado en varias ocasiones de los diferentes procesos
judiciales iniciados a metrolínea, en cuanto al informe del
avance de reestructuración de pasivos pues es Claro que en
este avance se surtió el proceso de negociación
encontrándose que los primeros días del mes de marzo, se
Finalizó el tiempo contemplado en la ley 550 y pues hoy nos
encontramos ante la consecuencia jurídica Y ante la posible
valoración y evaluación que se puede hacer de las diferentes
respuestas que tiene que tiene el la superintendencia de
transporte, la relación de contratos suscritos con corta 31
de marzo, 35 contratos en la modalidad de contratación
directa dentro de esos contratos se tienen los los CPS las
EPS de las de los funcionarios que están en en la plataforma
haciendo todo el control y la socialización de la operación
se encuentra contenido también el contrato de vigilancia que
es un contrato que nos demanda una gran importante una
importante gestión de recursos toda vez que debemos mantener
la vigilancia en todas las estaciones del sistema y en todos
los portales, esta pues es una un reporte de la de la PQR
recibidas continúe doctora una gestión de las pqr recibidas
teniendo un registro de 135 peticiones quejas y reclamos
recibidas en ese primer trimestre del en este primer
trimestre de la vigencia veintitrés, una discriminación que
nos permite hacer un análisis es que encontramos que el
mayor porcentaje treinta y ocho de esas consultas fueron
realizadas para averiguar por el saldo a la tarjeta y los
puntos de venta eso pues nos da un indicador bastante
importante frente a cuál es una necesidad importante que
tiene el usuario y nos permite empezar a enfocar estrategias
para darle mejor a ese servicio, Muchas gracias.

PRESIDENTE: bueno señores Muchas gracias doctora Yolima
Espinel Blanco, por el informe del primer trimestre del año
2023 y en este momento se abre Pues el debate para las
preguntas de los honorables concejales y posteriormente
volvemos a darle la palabra para que dé respuesta a estas
inquietudes señor secretario algún concejal ha pedido la
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palabra o está totalmente claro todo lo expuesto por la
doctora.

SECRETARIO: señor presidente del honorable concejal Carlos
Parra y Danobis Lozano, han solicitado el uso de la palabra
también, informo señor presidente que se registra la
asistencia en el recinto del honorable concejal Carlos
Andrés Barajas Herreño y el y la asistencia en el recinto
del honorable concejal Luis Eduardo Ávila Castelblanco.

PRESIDENTE: Perfecto perfecto secretario entonces tiene la
palabra honorable concejal Parra, cinco minutos.

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Gracias presidente, bueno del
informe que usted expuso quisiera comenzar con algún algunos
puntos en los que estamos de acuerdo, esperemos un momento
que en ese sentido usted nos dice que su conclusión después
de este periodo es que el usuario no toma como factor
preponderante la tarifa, sino el servicio y esa es una
conclusión que yo comparto, no hay sistema que tenga el
valor que tenga si no pasa el bus no es barato, entonces yo
hablaba con muchas personas que efectivamente acuden al
pirata y me decían Pues yo puedo tomar metrolínea, El
problema es que no hay buses Y entonces tengo que esperar
una hora y media dos horas y pues así no hay sistema barato
simplemente usted puede el sistema que sea y le pueden
regalar el pasaje completo tarifa cero pero si el bus pasa
acá dos horas pues es absolutamente inviable tomarlo, Pero
eso se conecta con un asunto que nosotros queremos pasar en
limpio que es el tema de la flota y el mantenimiento
entendemos hoy la flota es inferior a ningún otro momento de
la historia del sistema, Pero lo es también porque los
operadores no han cumplido con el plan de mantenimiento, es
decir esto no es accidental no es algo que pasó por un
imprevisto es algo que estaba que es previsible en la vida
útil de los sistemas de transporte, pero yo al mismo tiempo
me pregunto por qué los indicadores del plan de
mantenimiento parecen indicadores favorables Por qué no se
han hecho las labores de por ejemplo las cláusulas de
incumplimiento en donde los operadores tienen deberes y aquí
entramos en un sistema de mutua excusa en donde los
operadores dicen no a nosotros por mucho tiempo no nos
pagaron al día entonces no nos podemos comprometer Y
entonces pero entiendo en este momento Si hay algo que hizo
de lo que se jacta Juan Carlos Cárdenas es de estar al día
Entonces como ya el municipio está al día pero la
contraparte no está al día porque el plan de mantenimiento
no está al día entonces yo quiero indagar también por qué
los informes dicen que se está cumpliendo con el plan de
mantenimiento porque aquí Alguien tuvo que haber dicho
mentiras y algún o algún antecesor suyo o algún subalterno
ha validado planes de mantenimiento que no corresponden con
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la realidad y eso es muy importante que le demos a las
ciudad la Claridad en primer lugar, en segundo lugar algo
que a hoy y no me voy a cansar de decirlo una moción de de
orden pues para la claridad que entiendo este es el primer
informe de la gerente Normalmente se exponen los puntos de
la Administración luego todos los puntos de todos los
concejales y luego se responde entonces, el segundo punto
que a hoy yo no me canso de decirlo es el recaudo y quiero
digamos empalmarle esta discusión que yo llevo con la
administración dos años tal vez Bucaramanga paga las tarifas
de recaudo más caras del país y cuando tuvimos la
oportunidad de cambiar esa tarifa en lugar de bajarla la
convertimos en un costo fijo y eso es absolutamente absurdo
porque aunque sea antes que era injusta era por lo menos un
costo variable pero con la nueva fórmula pasa a ser un costo
fijo en un porcentaje mayor y en consecuencia pues es mayor
la carga que va a asumir el municipio cada día porque cada
día la demanda del sistema es inferior entonces yo no me
explico Cómo el municipio ha utilizado una figura que no
existe en la ley que es la figura de contingencia que es una
figura que no cambia el régimen contractual que es una
figura que un par o un grupo de abogados se sacaron del
bolsillo para decir que se contratar el recaudo con un
convenio interadministrativo sin diseñar o sin acudir a las
figuras contractuales ordinarias Y eso Por qué es importante
porque en el convenio interadministrativo usted Escoge a
cualquiera en un proceso por ejemplo licitatorio la gente
tiene que competir con los indicadores nosotros hoy tenemos
el mismo sistema de recaudo que hace 10 años Y eso por qué
ahora no lo pensemos desde lo estructural sino desde la vida
del usuario qué tan fácil y qué tan probable es que una
persona pueda recargar su tarjeta de metrolínea es
absolutamente imposible lo hemos dos minutos.

PRESIDENTE: honorable concejal tiene dos minutos.

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Gracias presidente, es
absolutamente imposible porque usted tiene que dar vueltas
por toda la ciudad Usted tiene que caminarla entera para
poder recargar su tarjeta entonces prácticamente hoy el
milagro en bucaramanga no es el milagro que paga prensa Juan
Carlos Cárdenas El Milagro es que una persona coja metro
línea eso es un milagro Porque si el bus pasa cada dos horas
Si una persona tiene que caminar media ciudad para recogerla
para poder el sistema y aparte si adentro del sistema se
siente inseguro siente que el bus No está bien pues es un
milagro que una persona coja metro línea Entonces yo no me
explico Cómo esta administración al tiempo tiene el descaro
de decir en los formatos de la planeación resolvimos el
problema de metro línea y el problema de metro línea está
todo menos resuelto es decir la flota es inferior que nunca
la demanda es inferior que nunca el recaudo es tan alto como
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siempre superior a antes entonces esto en resumen está lejos
de estar resuelto como conclusión Yo quiero pedirle a esta
administración que por lo menos antes de irse deje de
postergar la revisión del sistema de recaudo de metrolínea
porque eso es una situación absolutamente injusta porque un
ciudadano de bucaramanga paga mucho más que un ciudadano de
Cali de Bogotá de Medellín, por un servicio muchísimo peor
que es el servicio de recaudo que se ofrece en bucaramanga
que además valga decirlo está tercerizado porque metrocali
ni siquiera tiene su propio recaudo metrocali contrata UTRI
y UTRI, es el que presta el recaudo en Bucaramanga yo se lo
demostré al anterior gerente y la anterior gerente está
denunciada la fiscalía por haber validado esa figura
entonces pues quiero ponerlo de presente porque yo quiero
estar la primera vez que tengo la oportunidad de exponérselo
Muchas gracias presidente.

PRESIDENTE: Muchas gracias a usted honorable concejal Carlos
Felipe Parra, partido verde, continuamos con el honorable
concejal Danobis Lozano, partido verde, tiene la palabra.

WILSON DANOBIS LOZANO: Gracias presidente saludar a los
compañeros y compañeras del concejo de Bucaramanga saludar a
la gerente de metrolínea, es claro el sentir de la gente que
se siente de verdad cansada, agobiada y torturada por el
sistema de transporte metrolínea, un sistema que nació con
fallas y el día de hoy pues se encuentra en un estado, ya
lamentable en su etapa final y a menos de que el gobierno
nacional Y que nuestro alcalde Juan Carlos Cárdenas Rey y el
gobernador se digne a pedir un deseo ese al gobierno
nacional para una inversión de recursos para lograr reformar
y poder tener un sistema de transporte público digno esto
pues definitivamente va a ser una tragedia para toda el área
metropolitana esto hay que decirlo con una Claridad además
el aumento del transporte de informal obviamente también
tiene una relación directa con el pésimo servicio del
transporte público entonces mucha gente prefiere comprar una
moto comprarse un carro a tener que esperar dos horas tres
horas para que pase su ruta y otro problema que hemos visto,
por ejemplo hablaba con habitantes del norte de Bucaramanga
dicen Danobis, que por aquí metrolínea no pasa o sea las
rutas alimentadoras en el norte de Bucaramanga pues son
reducidas y casi mínimas y mucha gente me dice Danobis yo
qué hago me toca agarrar el pirata agarrar la moto porque es
lo único que me puede llevar a la meseta al trabajo,
entonces pues este sistema también tiene una fallas enormes
en Piedecuesta que también la gente dice no pasan por los
barrios en Florida no pasan por lo cual la rutas
alimentadoras que obviamente ahoritica se encuentran
articuladas con el sistema de transporte de los buses
convencionales entonces mucha gente nos ha reclamado esto en
materia de las rutas de estas rutas de recolección de
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pasajeros entonces en segunda medida lo que hablábamos de la
tarifa diferencial para estudiantes con muchos estudiantes
dicen Pues Danobis, Yo vivo en Piedecuesta, pues no me sirve
de montarme en metrolínea porque solo cubre a los habitantes
de Bucaramanga y después el deber también de la posibilidad
de que el alcalde de Piedecuesta, de Floridablanca, de Girón
se comprometa también hacer un aporte a este sistema de
transporte metrolínea porque es que hemos visto la
responsabilidad solo la está asumiendo casi por completo
Bucaramanga y los demás municipios del área metropolitana se
hacen los de la vista gorda se lavan las manos sabiendo que
también tienen injerencia en este sistema de transporte
público que es del área metropolitana no es solo
Bucaramanga, es de toda el área metropolitana Y eso también
es una grave afectación que hemos visto en este sistema y
últimamente pues hemos recibido denuncias de parte del
pésimo aseo que se ha visto en las estaciones de metro
línea, mucha gente dice no la basura que entonces pues me
gustaría preguntar si ya se pudo solucionar este problema en
el tema del aseo y el mantenimiento de las estaciones que me
habían manifestado varios ciudadanos al interno entonces
presidente pues me gustaría dejar estos puntos sobre la mesa
Gracias por el uso de la palabra.

PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal Danobis Lozano
partido verde, continuamos ahora con el concejal Luis Ávila
Castelblanco, hagamos ciudadanía, ya iremos con el concejal
Tito Alberto Rangel. Luis Ávila.

LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO: Muchas gracias presidente,
por el uso de la palabra un cordial saludo para usted, para
los compañeros, para la doctora Yolima, pues hablar de metro
línea ya nosotros desde que comenzamos acá nuestro periodo
pensemos siempre tenido el mismo concepto un fracaso metro
línea nació muerto metrolínea, en estos momentos está peor
que nunca, en todos los sentidos doctora Yolima, Usted lo
sabe y uno se da cuenta que en diferentes aspectos usted
dice acá en el informe pasajeros movilizados por buses del
TPC, último trimestre del año anterior un millón trescientos
veintiséis mil pasajeros Y en este primer trimestre ya vamos
perdiendo pasajeros y llevamos un millón trescientos O sea
ya empezamos en el primer trimestre a perder pasajeros Y es
que es evidente es una realidad metrolínea la o sea la
ciudadanía ya no cree y no confía en metrolínea estaba
viendo también en el informe pues que usted nos envió con
anterioridad y el equipo lo interpretamos lo leímos tenemos
una app, yo quisiera saber cuántas personas interactúan en
la app, porque es que la app, como lo menciona su Merced
pues bueno en el informe nos dice que la app nos da la
frecuencia el registro del rutas etcétera etcétera y uno
hace el ejercicio uno llega a las estaciones de metrolínea y
a esperar su transporte y frecuencias inestables de 30, 40,
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50 minutos o a veces es lo contrario aparecen en diez
minutos, entonces donde uno dice aquí ni siquiera las
funciona Porque es una realidad no hay una información real
el día sin carro como se lo dije a sumerced en el informe de
Cloe, se expresó muy claramente los buses de servicio
tradicional los buses urbanos que nosotros conocíamos
anteriormente son los que más contaminan en la ciudad y es
el servicio que le está prestando metrolínea porque metro
línea no tiene flota, entonces mi pregunta muy puntual es
doctora Vamos o no vamos a liquidar metrolínea porque
nosotros a nosotros la superintendencia le dijo concejales
de Bucaramanga, tomen la decisión pero es que esto no es
solamente de Bucaramanga esto es del área metropolitana pero
usted como directora de metrolínea cuál es su postura
tenemos que liquidar el ente gestor o no, apague y vámonos o
qué vamos a hacer porque es que usted sale en medios usted
nos viene a presentar informes y miren ayer en medios
también salió lo de la estación de cañaveral llena de basura
aquí en la estación de la quince es exactamente lo mismo,
entonces uno porque está Florida uno no puede opinar no es
que como metrolínea Metropolitano es aquí donde nosotros
tenemos que estar cuál es el compromiso de todo el mundo, la
estación del Norte una estación irrisoria que no sé a quién
A qué gurú le cabe en la cabeza que en una vía nacional
usted vaya a hacer un retorno para entrar los buses tendrán
que ir hasta el Kennedy y devolverse entonces aquí donde uno
dice qué pasa con el servicio de transporte y vuelvo y lo
ratifico en el plan en el congreso de la república se avaló
un proyecto para los servicios de transporte masivo del país
que creo que es más de un billón de pesos Cuánto se ha hecho
o qué trazabilidad ha hecho la administración municipal
encabeza usted doctora, para que envíen recursos para salvar
a metrolínea o no vamos a salvar metrolínea entonces aquí
donde realmente el concejal Leonardo y el concejal Cristhian
en su momento cuando iniciamos lo de la tarifa diferencial
que fue algo interesante muy importante pero uno sale y
habla con las diferentes comunidades y ni siquiera tenían
conocimiento los colegios ahorita ingresaron y uno venía muy
pocos estudiantes utilizando el servicio de transporte
masivo, es más lo que uno Sí ve es mucha gente colándose y
mi pregunta ustedes como direccionan que las que las
personas o los usuarios que utilizan el servicio tradicional
estén validando los pasajes porque una ve, se sube y el
mismo conductor u otra persona, pase la tarjeta que yo
tengo o pase por encima que ahí cuadramos Entonces es donde
uno dice aquí lo que se pierde día a día de recursos
entonces yo quisiera saber usted tiene un dato doctora que
sepa cuánto dinero diario se pierde con el servicio de
transporte masivo, Gracias presidente por el uso de la
palabra.
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PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal Luis Ávila
Castelblanco, vamos ahora con el concejal Tito Rangel
partido Colombia justa y libre.

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Buenos días presidente Muchas
gracias por el uso de la palabra, saludar a la directora
a la directora de metrolínea, Bienvenida al concejo de
Bucaramanga, quiero comenzar haciendo un análisis directora,
presidente, en este debate del transporte público en
Bucaramanga y es no se ha cumplido el propósito de un
transporte masivo integral en la ciudad de Bucaramanga y con
el pasar del tiempo no solo no se ha cumplido el propósito
de transporte masivo sino se ha desdibujado el ideal del
Bumangués, es de tener un transporte público que cumpla los
requisitos y que logre suplir una necesidad de transporte en
la ciudad y hoy nos encontramos solo en un propósito y es
atender directora una contingencia que por más de tres años
nos ha mantenido en un desgaste tratando de solucionar y
solventar día a día situaciones y tratando de ocultar día a
día una realidad que ya es visible en la ciudad terminando
este periodo tenemos que decir en este análisis que al no
cumplirse el propósito de transportar a los bumangueses,
después de haber sido la ciudad históricamente con el de los
mejores transportes públicos en el país debemos migrar
directora hacia un análisis serio como se lo dije en qué
días en el debate acerca de Cloe, quiero hacerle este
análisis porque en estos días hablé con un ciudadano y me
dijo hablando de metrolínea yo no sabía que metrolínea,
todavía existía Y esa percepción de los ciudadanos o de ese
ciudadano me hizo hacer un análisis [Risas] Bucaramanga
piensa que metrolínea ya no existe, directora y su merced
acaba de llegar a ser un trabajo y a ponerle el pecho a un
proyecto y es importante reconocer el deseo de liderar un un
proceso complejo pero le vuelvo a hacer la petición que
hicimos el otro día en el debate de Cloe es entreguémosle a
Bucaramanga un análisis un análisis serio contundente de lo
que realmente debe ser el transporte y hacia dónde
deberíamos migrar sin miedo sin tapujos y sin temor quiero
hacerle tres preguntas o cuatro preguntas para para concluir
mi intervención, la primera que tiene que ver es con la la
flota operativa cuántos buses hoy realmente están
funcionando y cuáles son sus características técnicas, lo
segundo que quiero preguntar es Cuántas validaciones a hoy
se dieron exclusivamente por el operador metro cinco, la
tercera pregunta es cuántos buses de esos que no volvimos a
ver hoy están en el patio taller y cuál es la condición
técnica actual de estos buses y de estos talleres, la cuarta
pregunta que creo que todos tenemos en Bucaramanga es cómo
está el proceso de insolvencia y cómo quedó esa negociación
con los acreedores de metrolínea, porque creo que es
importante hoy dejar plasmado en el debate ese conocimiento
esa realidad Cloe sirve o no sirve la plataforma está activa
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o no está activa y cuándo se va a activar y cómo está
también la flota de patinetas y bicicletas, cuál es la
condición y cuál es el inventario que tenemos hoy en
Bucaramanga y en qué condición técnicas se encuentran esas
son mis cinco preguntas directora, Muchas gracias por el
informe Gracias presidente.

PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal Tito Rangel
honorable concejal Wilson Ramírez, partido cambio radical,
tiene cinco minutos.

WILSON RAMIREZ GONZALEZ: Muchas gracias señor presidente,
saludar a la señora gerente de metrolínea hoy en este
informe de gestión de una institución que definitivamente
nos da tristeza a todos los Bumangueses y casi que a todos
los santandereanos por qué digamos las situaciones y siempre
lo hemos dicho difícil y usted ha escuchado aquí los
concejales hoy y en el tiempo que ha venido, señora gerente
y todos los que han pasado acá por este atril donde usted
está y cada vez la situación es más difícil es decir el
hueco se sigue agrandando y uno dice bueno Y entonces qué
hacer con metrolínea, qué bueno este informe de gestión que
usted trae, pero cuál es la situación real de lo que pasa en
la institución, es decir yo paso por el norte de la ciudad y
veo el portal del Norte y a mí me da tristeza mano es decir
ver semejante infraestructura que se construyó y que
definitivamente no está funcionando, entonces cuánto fue la
inversión que le hicimos nosotros al al portal del Norte, es
decir por qué se hizo el portal del Norte, si no habían los
buses para que se metiera la flota pues ese no es problema
suyo, pero doctora sabe una cosa usted gerencia hoy la el
metrolínea, es su responsabilidad frente a eso no la puede
evadir entonces mire señora gerente ahí con pañitos de agua
tibia siguen teniendo la empresa un día sí un día no, el día
va a llegar porque al final no va a aguantar y le pongo el
caso del portal del Norte, Por no irnos pará papi quiero
piña, Qué pasó con papi quiero piña, cierto, todo eso hay
que informárselo al concejo qué está pasando con eso Papi
quiero piña es otro de los monumentos a la desidia, Bueno sí
ya lo sabemos pero toca decirlo acá para que quede
constancia, sí que ha sido un debate constante permanente
pero que no pasa nada, mire señora gerente hay un tema que
de pronto es para un debate control político pero que usted
podría en el informe de gestión hoy adelantarnos algo qué
pasó con el Ministerio del transporte, cierto ese es un tema
de actualidad, concejal Carlos Barajas, porque el Ministerio
del transporte inicialmente nos mandó la pelota a nosotros
que eran los concejos los que tenían que mirar a ver que
iban a hacer con la institución y ahora creo que hay otro
concepto que ha pasado con eso, qué ha pasado con el tema
del Ministerio del transporte frente a la decisión
definitiva para mirar qué vamos a hacer con metrolínea en
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Bucaramanga, si le duele a los santandereanos a la gente del
área metropolitana que se beneficia del mismo cierto, hoy
nosotros vemos que el transporte en Bucaramanga como lo han
dicho mucho hoy acá lo hace el transporte convencional y la
pregunta es y lo creo que ya lo dijo Tito y o de pronto Luis
Ávila, qué porcentaje le queda a metrolínea de lo que mueve
el transporte convencional, transporte convencional está
llevando la gran carga del transporte en Bucaramanga eso le
produce alguna renta a metrolínea gana metrolínea algo con
eso, sería importante que usted nos diga hoy en el concejo
de la ciudad en este informe de gestión del primer trimestre
pero es que hablar de metrolínea de un trimestre, hay que
hablar es de lo que está pasando en la realidad cierto, pues
es algo que digamos está establecido aquí en el concejo,
pero estamos hablando de enero, febrero, marzo y estamos en
julio, entonces toca ponernos a tono, digamos en que las
cosas se hagan Y definitivamente nosotros tomemos una
decisión clara frente a lo que va a pasar en metrolínea acá
en el área metropolitana de Bucaramanga Muchas gracias señor
presidente.

PRESIDENTE: a usted muy amable honorable concejal Wilson
Ramírez cambio radical, honorable concejal Nelson Mantilla
partido maíz cinco minutos.

WILSON RAMIREZ GONZALEZ: Buen día, Gracias presidente, bueno
los compañeros han antecedido la palabra se ha dicho y las
preocupaciones y el sentir ciudadano de todos queremos un
metrolínea viable, todos queremos un transporte masivo
viable y hay mucho mucha situación que todos conocemos y que
la ciudadanía debe conocer que esta responsabilidad solo la
ha cargado el municipio de Bucaramanga durante tantos años
siendo una responsabilidad también de los alcaldes del área
metropolitana, sin embargo directora de metrolínea, yo sí
quiero preguntarles soy conocedor que en el plan Nacional de
desarrollo del gobierno Petro, hay unos apoyos para los
sistemas de transporte masivo que están como en este caso de
Bucaramanga, en esta crisis es que por favor usted le diga a
los Bumangueses y a los concejales que hemos adelantado
gestiones ante el gobierno nacional y cómo vamos en esas
gestiones de mi parte como concejal y ciudadano nunca nunca
daré mi voto para que se liquide metro línea hay que salvar
el transporte masivo es el futuro medioambiental el futuro
en movilidad de las grandes ciudades del mundo, que esto
nació con problemas y que es un problema así pero hay que
encontrar de cualquier manera la solución yo creo que todo
aquel que quiera decir que se candidatiza a la alcaldía de
Bucaramanga debe tener la responsabilidad, la entereza, de
salvar metrolínea y si no mejor que no se lancen, Gracias
presidente.
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PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal Nelson
Mantilla, partido Maíz, honorable concejal Carlos Andrés
Barajas Herreño, partido verde cinco minutos.

CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO: presidente Muchas gracias
presidente Muchas gracias saludar a la señora gerente y como
se lo dije hace unos días usted no es la responsable de este
debacle de metrolínea y venir aquí a escuchar lo que dicen
mis compañeros lo digo con inmenso respeto ya se vuelve
hasta tedioso porque es lo que venimos escuchando hace tres
años y medio, a mí sí me gustaría bueno es que metrolínea
desde que Honorio, inventó el mago Honorio Galvis inventó
eso con eso de TIZA, metrolínea se murió, pero a mí sí me
gustaría que en vez de estar aquí, en todo este desgaste
gastándonos una plenaria y nos pagan seiscientos mil pesos
para escuchar, porque todos, cada vez que usted viene se
dice lo mismo, más bien el municipio hicieron mea culpa y le
pidiera perdón a Bucaramanga porque no fuimos capaz de
salvar el sistema, 35 mil millones le hemos entregado
gerente a metrolínea, tenemos un sistema miré que ayer en
caracola hablan de metrolínea y leí algo en redes muy
curioso que el sistema no colapso en pasajeros porque no
hay, es cierto metrolínea no sirve hay que reconocerlo decir
lo del recado y lo de los buses dañados y los viejos y todo
lo que hice algunos veedores, eso ya, eso ya lo sabemos
conocemos el problema y llevamos tres años y medio de este
periodo más los anteriores hablando del mismo problema pero
no hemos escuchado una solución gerente ni de parte suya ni
de parte de Emilce, ni de parte y ayer escuchamos fue que la
contraloría le tocó pedirle perdón a Ángela Fara, Bueno el
derecho le dio la razón, Sí pero entonces resulta que ahora
le salimos el municipio le salió a deber a Ángela Fara, eso
duele en serio, que eso duele por eso más bien hay que salir
a decir nos equivocamos no logramos la solución de
metrolínea perdónenos y que ojalá el próximo alcalde o la
próxima alcaldesa de Bucaramanga tenga la sabiduría porque
ahí ha salido el gobierno nacional a decir que es la
voluntad Pero cómo es también hay que pedirle al gobierno
que no sea ambiguo en sus soluciones en sus intervenciones y
que nos diga cómo, le ha chutado la pelota Florida a
Floridablanca a Girón, Piedecuesta, cómo ya hay una mesa de
trabajo con ellos a mí me gustaría hablar más bien de las
soluciones Y cuánto va a poner Miguel, cuánto va a poner
Mario José, cuánto va a poner allá a Julia, cuánto van a
poner Y si eso que van a poner sirve ese Case que van a
poner sirve para salvar el sistema sino creo que esto se
vuelve es como una perdedera de tiempo aquí porque estamos
hablando de que metrolínea no sirve o lo sabemos hace mucho
tiempo hable soluciones gerente de las soluciones, gracias
señor presidente.
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PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal Carlos Andrés
Barajas Herreño partido verde, concejal Antonio Sanabria
partido liga tiene cinco minutos.

ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: Gracias presidente por el
uso de la palabra, doctora Yolima, muy buenos días
escuchando atentamente su informe, pues bastante
desalentador, es que las cifras que usted refleja y que se
vienen reflejando a lo largo de estos trece años de metro
línea pues es lo que vemos en la calle, es lo que vemos en
Bucaramanga en temas de transporte masivo transporte
integrado masivo que de integrado no tiene absolutamente
nada, porque la infraestructura que tiene el sistema pues no
funciona, el día del debate de control político usted nos
decía lo que pretende usted como gerente de poner a
funcionar la estación del portal del Norte le pregunto cómo
va lo de Girón, no puede existir un sistema integrado cuando
ni siquiera las estaciones funcionan, pero también el
informe dice que el déficit de flota pues no permite que el
sistema funcione, el balance operacional acumulado del 2010
al 2022 arroja un déficit operacional doctora yolima de
28.000 millones de pesos, pero lo más triste es lo que dice
que se proyecta para el 2023, se proyecta para el 2023, una
pérdida de ocho mil millones cuando debería hacer lo
contrario, esperar del sistema una proyección de superávit
hablándolo en temas financieros, entonces no es nada
alentador lo que vemos, ahora en su informe usted dice que
en el primer semestre la alcaldía le giró tres mil millones
de pesos, vamos a seguir cinco mil, bueno de los cuales
pienso yo quiero que me diga cuándo cuánto de esos recursos
van al Fest y cuántos van al ente gestor o todo va al Fest
esa respuesta me la entrega usted, de tal manera que
haciendo una reflexión del nacimiento de metrolínea en el
2010, alguien de mis compañeros le preguntaba a usted el
ente se va a liquidar o no se va a liquidar ya todos
conocemos la respuesta que dio la superintendencia y la
semana pasada el presidente Javier Ayala nos decía que había
participado en una reunión en la asamblea donde él quedó
como delegado en el área metropolitana para articular con
una especie de comisión accidental entre los concejos
municipales a ver qué decisión se va a tomar, yo creo que
esa decisión no está en manos suyas está es en lo que decían
los concejos municipales como se va a proceder para la
liquidación de metrolínea, pero yo considero que los
alcaldes del 2010 al 2023, todos absolutamente todos, son
responsables de la debacle de metrolínea, no han estado
ninguno, a la altura del problema, cómo es posible que un
sistema integrado de transporte masivo con toda la clientela
es toda la clientela, quedó tan mal planeado ese sistema que
a quien se le ocurre empezar a operarlo desde la quebrada
seca hacia el sur donde teníamos el potencial de clientela
en el norte de la ciudad en la comuna uno en la comuna dos y
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en la comuna tres, hablando y comuna cuatro, llegando hasta
la quebrada seca con quince, Yo soy de las personas que
pienso que el sistema se puede salvar pero con soluciones
macros al enorme problema que tiene metrolínea que es
indudablemente financiero está asfixiado por la serie de
problemas que tiene con todos los laudos arbitrales que lo
tienen asfixiado, para el gobierno nacional yo considero que
500 mil millones de pesos no es nada, pero es que el
problema no es solamente Bucaramanga el problema Son casi
todos los sistemas que están colapsados que están en.

PRESIDENTE: honorable concejal tiene dos minutos.

ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: de tal manera, doctora
Yolima, que aquí usted pues pretende que tengamos como una
interacción usted como gerente de metrolínea, nosotros como
junta directiva preguntarle, pero en dónde está la solución,
al problema, no es que la alcaldía siga enterrando plata en
metrolínea porque esa no va a ser la solución, la solución
está para mí, en problemas en soluciones grandes al problema
tan grande que tiene en metrolínea, presidente por el uso de
la palabra, Muchas gracias.

PRESIDENTE: Muchas gracias a usted honorable concejal,
Antonio Sanabria, honorable concejal Marina de Jesús
Arévalo, tiene el uso de la palabra cinco minutos.

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: presidente Gracias bueno
doctora yo a diferencia de algunas de las intervenciones
anteriores creo que usted sí debe venir a este recinto sí
debe traer informes deben ser más reiterativos porque hay
una situación coyuntural que como en todos los casos cuando
el barco se está hundiendo huyen los que en principio se
acomodaron en el barco Y esto es un tema que viene asociado
incluso al presupuesto de ingresos del metrolínea en donde
se ve claramente como la participación de los responsables
de que este sistema funcione incluyendo el gobierno nacional
ha venido en caída y uno diría bueno pues, esa es la forma
de salvar un sistema de transporte público masivo, pues
entonces busquemos nosotros como ciudad, como área
metropolitana, porque aquí el área metropolitana tiene que
involucrarse en esta solución tiene que llamar a los
diferentes actores y yo veo una caída pero vertiginosa
claramente podemos ver en el 2019 un presupuesto de ciento
tres mil setecientos millones de pesos, cuando claro baja en
cerca de un 30% al 2020, con setenta Y dos mil novecientos
millones, a propósito de eso no pudimos hacer análisis sobre
el presupuesto de veinte veintitrés porque el informe no lo
tiene Y me gustaría que nos lo enviara por todos estos
actores gobierno Nacional, los cuatro municipios del área
metropolitana, la gobernación de Santander y otros aportes
que pueda recibir el sistema, no los tenemos pero es preciso
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analizar y dejar en evidencia cómo es que los responsables
de un sistema que hoy no funciona hoy se quieren lavar las
manos y quién es el que paga el público finalmente, quiero
decirle también doctora que es preciso que la la ciudad
conozca que hoy estamos en un ochocientos ochenta y seis por
ciento de patrimonio negativo, Estos son cifras que la
ciudad debe conocer y que dejamos en constancia para que
después la historia no venga a decir Bueno y por qué Qué
sucedió hay una comunicación en curso, hay una respuesta que
nos dio el jurídico del concejo a todos los concejales en
donde claramente la superintendencia de transporte dice que
nosotros debemos determinar el procedimiento no la
liquidación, el procedimiento, Pues bien estoy esperando que
tomemos acciones porque metrolínea o se liquida ya es una
liquidación obligatoria que tenemos pero el concejal Antonio
y yo estuvimos en su oficina, la gerente nos mostró unas
posibles alternativas de poder resolver la problemática que
hoy tiene el sistema que es una competencia legal e ilegal o
formal e informal que es la que lo mata
desde el punto de vista de la oferta lo acaba de enterrar
desde el punto de vista de la oferta porque hoy un ciudadano
tiene a metrolínea como la última opción de transporte y eso
acaba de crear una realidad que a usted llegó de verdad a
resolver un problema y no la podemos dejar sola, eso es lo
que yo considero que todos los entes los concejos del área
metropolitana el concejo de Bucaramanga que es el mayor
accionista la gobernación, la nación, no podemos dejar solo
este problema, tenemos que abordarlo así nos parezca que no
pues porque esa es la naturaleza no ese problema no es mío
Pues resulta que el problema es de los ciudadanos de
Bucaramanga, que hoy no cuentan con un transporte óptimo
como se debería tener en tal sentido también quiero decirle
doctora que es preciso dejar en evidencia quisiera también
que nos aclarara sobre una información que usted entrega en
el folio cincuenta y nueve de los informes donde esas
pretensiones se presentan en una cifra de manera global y
son pretensiones que alcanzan los trescientos cinco mil
millones de pesos valdría la pena que esas pretensiones no
las ampliara un poquito más le solicito que en las próximas
presentaciones vengan separadas entre lo que es capital y lo
que es intereses la el último análisis que hicimos con mis
unidades de apoyo sobre los pasivos de metrolínea a marzo
nos daban trescientos veintiséis mil millones de pesos algo
así también quisiera que hoy nos aclarara sobre el estado
definitivo de estos pasivos un minuto presidente.

PRESIDENTE: un minuto honorable concejal

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: sobre lo cual es importante
que la ciudad que no hubo acuerdo Pero cuál sería el futuro
de esta deuda de los pasivos quiénes están en riesgo está en
riesgo el municipio de Bucaramanga porque esta es otra
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herencia que ha venido de de cuatrienio tras cuatrienio pero
nadie le ha metido de fondo el acelerador para resolver el
problema, hablamos de reingeniería, pero en pura teoría
entonces esa es la constancia que hoy quiero dejar doctora
gerente de metrolínea que usted no la podemos dejar sola en
semejante situación tan difícil, gracias presidente doctora
Yolima.

PRESIDENTE: terminamos entonces con honorable concejal
Cristhian Reyes.

CRISTHIAN ANDRES REYES AGUILAR: Gracias presidente, cordial
saludo para todos, importante informe de gestión de metro
línea al cual tenemos que hacerle un análisis de estos tres
años y medio y también quiero hablar del aporte importante
que están haciendo hoy para el transporte de la ciudad los
transportadores de servicio urbano tradicional, ellos son
los que están sosteniendo hoy el transporte Bucaramanga, los
mismos a los que prácticamente se les engañó con un sistema
de transporte masivo mal planificado y que le hicieron
vender más de 800 buses para vincularse unos operadores y
endeudarse con un banco con miles de millones, al cual hoy
están debiéndole casi la misma cifra porque lo único que
pudieron pagar casi que fue intereses, o sea los
transportadores urbanos de la ciudad, le apostaron a un
sistema de transporte masivo obligados por gobierno
nacional, porque también hay que decir la verdad y hoy
después de haber invertido muchos de sus buses en los
operadores metro cinco inmovilizamos los cuales están ya
prácticamente quebrados y le deben al banco todavía estos
buses con deudas grandísimas pues son los que están hoy
sosteniendo el transporte público legal en Bucaramanga, hace
unos días veíamos los actos de vandalismo y lo que sucedió
en Bucaramanga pues precisamente la falta de gobierno y
autoridad generó esta crisis social, crisis social que hoy
yo creo que muy pocos mandatarios en el país tiene una
solución y que es un gran reto que va a tener en la próxima
administración, porque creo que ya en esta en muy poco lo
que se va a hacer, entonces salvaron la papeleta y el
reconocimiento para los transportes el transporte público
tradicional el TPC en Bucaramanga, hoy es el que está
moviendo los pocos pasajeros que se mueven en Bucaramanga o
en el área metropolitana Y eso hay que reconocerle, mi
invitación doctora es que siga trabajando con ellos que
llevan 30, 40 y 50, años movilizándolos, Bumangueses y a
todo el área metropolitana, que son los que conocen el
transporte y que no prestan un mal servicio, hoy vemos ante
la decadencia y ante las cifras ya que lo único que quedan
es alguno buses de metrolínea, que sirven es para troncal,
le pedimos a la doctora EMILSE mil veces concejal Mancilla y
Tito, cuál va a ser el plan de reestructuración o de
rediseño del transporte masivo nunca se le presentó a la
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ciudad ni técnicamente ni con cifras ni que iba a pasar
seguimos haciendo el día a día esperemos, esperemos y las
cifras ya en un saldo rojo que es imposible recuperar ese
sistema por último ante tanta chisme y tanta mentira que se
está diciendo política porque se acerca la campaña política
yo quiero que usted certifique doctora Si usted alguna vez
me conoció antes de ser directora gerente de metro línea si
tuvimos al menos un saludo yo sí puedo jurar por mis hijas
que no la conocía antes de que usted llegara como directora
Porque como dicen mil cosas de metro línea y que yo allá no
sé qué, entonces a mí me gustaría que usted dejara acá en
constancia y ojalá alguien si tiene una foto tiene algo de
antes pues que nos desmienta pero ante un Dios que hay en el
cielo yo a usted no la conocía y nos hemos reunido una sola
vez para hablar sobre la tarifa diferencial para solicitarle
que haga jornadas de socialización en los colegios con la
Secretaría de Educación nos reunimos en porque los
estudiantes con ese subsidio de transporte a fomentar más
pasajeros es la única vez que creo o estoy seguro que nos
hemos reunido y que hemos tenido una conversación de resto
no nos conocíamos antes de que usted llegara a ser gerente
ni hemos hablado ningún tema que no sea diferente a lo que
estoy manifestando. Gracias presidente.

PRESIDENTE: Muchas gracias a usted honorable concejal
Cristhian Andrés Reyes Aguilar, a propósito, antes de darle
la palabra al concejal Robin Hernández, presidente Gustavo
Petro hace tres minutos y acaba de pronunciar sobre el tema
de transporte masivos dice en Twitter la transformación del
transporte masivo en las ciudades es imperiosa los sistemas
están quebrados por sus altos costos operacionales en
Bucaramanga, dice el presidente Petro propondremos con ayuda
del gobierno nacional su paso a sistemas eléctricos hace
tres minutos, concejal Robin Hernández partido liberal.

ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES: Gracias presidente primero
un saludo para usted para la gerente doctora Emilce, aquí ya
varios compañeros lo han manifestado y y de verdad reconocer
la importante labor que está haciendo los los
transportadores el día de hoy por querer mantener el
servicio público la verdad ellos son los que le han puesto
hoy la cara a la ciudad que como lo dicen a muchos lo único
que han tenido hoy es pérdida soñaron con un transporte
masivo que como lo decían los compañeros fue algo del
gobierno nacional y que se implementaron en varias ciudades,
pero si usted mira y lo acaba de decir el presidente en
todas las ciudades está muy mal, pero para poder reformar o
replantear esto yo yo que pienso o sea recuperar un sistema
que todos los días hay que administrarle algo para que medio
se mantenga y cada día podemos ver que se está perdiendo ya
las estaciones deterioradas cada día hay menos buses, menos
pasajeros, más problemas de alguna manera judiciales que
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todos los días cada día sostener este servicio le va a
costar a la ciudad y al área metropolitana le está costando
y le cuesta porque lo que le digo si no hay pasajero y si no
hay nada qué rentabilidad va a haber y sí los intereses de
todo este tema de estos lauros arbitrales que vienen o las
sanciones judiciales crecen porque es que eso sí lo suman
allá cuando salga la responsabilidad y y cobran hasta el día
que salga eso entonces lo que hay que darle doctora es una
solución pronta o sea no podemos seguir todos los días
dilatando y dilatando esto porque y para esto hay que
sentarnos con los transportadores porque son los que conocen
del tema son los que de alguna manera tenían el transporte
convencional, que trabajó durante mucho tiempo pero
adicional hay que revisar el tema de cómo la estrategia hace
que los Bumangueses vuelvan a creer en el sistema
alternativo que se piensa de alguna manera dar porque si no
hay alternativas y no convencemos pues podemos traer lo que
sea invertirle lo que sea pero si los pasajeros no y los
Bumangueses y del área metropolitana no es consciente de
esto no no veo solución O sea es volver a crear otro sistema
pensando que los usuarios se vayan a ir esto es un tema
bastante fuerte, hay que convencer primero a los a los
residentes de Bucaramanga y área metropolitana que esta
alternativa vale la pena porque si no la gente va a seguir
en la misma incredulidad y no va a utilizar este transporte
público y para esto hay que motivarlo y hay que ir a los
barrios, porque es que el sistema de alguna manera creció
fue desordenadamente o se planteó desordenadamente, dejaron
de cubrir las periferias de, presidente, de las comunas
importantes de Bucaramanga ustedes saben que Bucaramanga es
como una mano nunca llegaron a los a los dedos de la mano
sino siempre estuvo en la palma y dejaron de ir al norte y
dejaron de ir a la comuna 17 y dejaron de ir a la comuna
ocho y a muchas comunas a la comuna cuatro todo esto de
alguna manera generó que hoy el sistema esté así y lo único
que tenemos es un muerto viviente todos los días,
inyectándole inyectándole para poder sostener entonces
doctora realmente lo que necesitamos es soluciones y prontas
esperamos verlas y una estrategia que genere y acá como lo
dice de la mano del gobierno nacional porque es que esto no
depende solamente
del gobierno municipal y del área metropolitana también
depende de la gobernación de Santander, inclusive del
gobierno nacional y si se pudiera de gobierno
internacionales pudieran invertir acá para poder tener un
sistema robusto en el área metropolitana y en todos los
sistemas de Colombia que hoy están fracasados y para eso se
necesita estrategias de Mercado, dinero, se necesita que los
usuarios se concienticen Mejor dicho de todo tiene que haber
y necesitamos una estrategia robusta y pronta para saber qué
va a pasar pero inmediatamente lo que necesitamos saber es
que va a pasar, Cómo se va a hacer y cómo va a entrar el
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nuevo sistema o qué estrategia tienen pensada para poderlo
trabajar, Muchas gracias presidente.

PRESIDENTE: a usted muy amable honorable concejal Robin
Hernández vamos a pasar el video que acaba de ser publicado
en Caracol noticias sobre precisamente la crisis de metro
línea, José por favor.

VIDEO DE NOTICIAS CARACOL: en algunas estaciones nacionaliza
en los carriles exclusivos se transita motocicletas y carros
particulares vas a recorrer algunas estaciones de metrolínea
para entender que algo anda mal A diferencia de los sistemas
de transporte de otras ciudades que son ampliamente
concurridos en Bucaramanga los ciudadanos parecen hacerle el
quite se merece de verdad eso a mí no me gusta el metrolínea
me toca porque Y por qué que no le gusta porque se demora
mucho al pasar una cosa si pusieron eso para los servicios
pero que sean puntuales son las seis de la tarde Hoy es un
día laboral y llama la atención que una de las principales
estaciones de metrolínea está prácticamente desocupada a lo
que contrasta con lo que se vive a este lado la congestión
entre carros, motocicletas y otro tipo de vehículos,
metrolínea solo cuenta con 30 buses padrones la mayoría Se
dañó por falta de mantenimiento el sistema hoy mueve unos
35.000 pasajeros al día pero las proyecciones eran más
ambiciosas se pensaba que iba a mover unos 350.000,
desafortunadamente estos sistemas fueron estructurados para
que se financiaran únicamente con el ingreso vía tarifa y
con los hechos que se han presentado en los últimos años
pues se ha agudizado aún más esa crisis financiera, se
agudizó de tal manera que la superintendencia de transporte
confirmó que el ente gestor del sistema será liquidado no
solo tiene problemas de infraestructura y le faltan
articulados también tiene deudas que superan los 300.000
millones de pesos, su gerente reconoce que la incapacidad
del sistema para responderle a los usuarios los ha llevado a
buscar otras alternativas de movilidad la informalidad ha
tenido un alto impacto en en territorios como Bucaramanga y
es una lucha en la cual estamos tratando de buscarle
solución para que de alguna manera podamos ofrecerle un
sistema de Público de calidad con cobertura para el usuario,
el uso de motos se ha venido incrementando en la ciudad y
apareció el mototaxismo el transporte pirata como una de las
principales alternativas la movilidad en pie de impuesta
está tan buena que miren las motos pasando por el puente
peatonal de los casi 685,000 motociclistas que en este
momento somos en el área metropolitana de bucaramanga más de
100.000 se dedican a la piratería que haya orden porque la
mayoría de los que están ejerciendo el transporte informal
están totalmente desordenados no tienen documentos al día
Comenten todo tipo de infracciones No aquí el sistema del
transporte público está mal la ciudad está colapsada la



CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES

Versión: 02
Fecha:

JULIO 20 DE
2020

Código:
CPOL-FT-01 Serie: Página 28 de

41

FOLIO 28

gente tiene que recurrir desafortunadamente a otros tipos de
servicios hoy los habitantes de Bucaramanga, Girón,
Floridablanca y Piedecuesta, claman por un sistema de
transporte masivo Que responda a sus demandas y que no les
cause dolores de cabeza cada vez que esperan un servicio,
pésimo de transporte es lo más malo porque Cuéntame su
experiencia lo uno con la inseguridad que hay acá y lo otro
el transporte es lo más próximo que hay realmente que hasta
tiempo esperando un bus claro tengo más de 45 minutos
esperando el bus de Girón Y es que Bucaramanga la baja
cobertura y la escasa frecuencia de los buses del sistema
masivo se suman a los errores de planeación y diseño con
proyecto que antes de nacer ya estaba fracasando.

PRESIDENTE: Muchas gracias, doctora Yolima, tiene el uso de
la palabra.

YOLIMA ESPINEL BLANCO: Gracias presidente [Música] bueno son
varios temas en un principio quiero unirme a lo manifestado
por el concejal Cristhian Reyes y tengo la responsabilidad y
aquí yo creo que absolutamente a ninguno de los concejales
conocía previamente absolutamente ninguno yo era una persona
académica y muy técnica, he trabajado en la parte pública,
sin embargo, pues no tenía previo alguna conexión o nexo
político y poder, ustedes cualquier persona puede mirar
investigar y afortunadamente estoy libre de cualquier
conexión política, quería hacer esa aclaración agradecerle a
la concejal Marina, la manifestación que hace y la
invitación a que realmente esto es una solución que
debe salir con los diferentes actores que hacemos parte o
que de alguna manera tenemos en nuestras manos las
decisiones para mejorar el servicio de transporte público a
los usuarios, hoy el nombre de metrolínea está satanizado y
yo lo que quiero de pronto es invitar a que entendamos Que
nuestra obligación en cada uno de los roles que tenemos como
funcionarios públicos, como líderes políticos, como
concejales, como usuarios, es que nos debemos sentar en pro
de buscarle soluciones desde la óptica del usuario y
entender que el transporte público es un servicio esencial
que todos estamos de alguna manera con la responsabilidad de
garantizar un buen servicio para ese usuario, voy a iniciar
aclarando digamos unas dudas principales muy puntuales y
luego me referiré al tema de las comunicaciones
de la superintendencia de transporte, para darle respuesta
inicialmente al concejal Carlos Parra, frente a la pregunta
de por qué no se le aplican las cláusulas de incumplimiento
al concesionario es importante indicar en esta en este
espacio que hoy metrolínea solamente cuenta con un
concesionario proveedor de flota, entendemos que ese
concesionario hoy no está cumpliendo con las obligaciones de
poner a disposición el 100% de la flota contractual, pero
también tenemos que entender que en ese marco del equilibrio
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económico de ese contrato, si bien en las últimas tres
vigencias el alcalde Juan Carlos Cárdenas, ha dispuesto de
los recursos para garantizar el equilibrio de la operación,
existe una deuda antes de pandemia que era la que yo me
refería, la cual no ha sido cubierta y estamos hablando de
que ese ese único concesionario que queda vivo que es metro
cinco el sistema o la bolsa del sistema le tiene una deuda,
cercana a los catorce mil millones de pesos antes de
pandemia que fueron acumulados antes de del 2019 esa es una
de las razones por las cuales el concesionario aduce que no
tiene la posibilidad financiera ni la capacidad de poder
hacer la reposición del 100% de su flota contractual que
debería ser hoy de 140 vehículos y se cuenta con alrededor
de 28 vehículos o 30 en promedio sumando lo que son las
diferentes tipologías de los vehículos en el masivo lo de
menos es aplicarle las cláusulas se las podemos aplicar pero
pues eso es un disparo al pie porque desafortunadamente se
ha se han hecho las gestiones en en todo el país y no hay un
operador disponible que tenga flotas de mediana y alta
capacidad Cuál es la debilidad que tenemos hoy para atender
el masivo que se necesitan vehículos de mediana y alta
capacidad con con una tipología padrón o articulado que
tenga la posibilidad de atender a los usuarios por la puerta
izquierda en la troncal entonces teniendo la debilidad de
contar con un solo concesionario si le aplicamos toda la o
sea entendiendo que el servicio de transporte público es
precisamente un servicio esencial también hay que mantener
un equilibrio porque si no contamos desafortunadamente no
contamos con ese único concesionario pues no tendríamos cómo
atender a los usuarios que hoy acceden al servicio en la
troncal así sea cada 20 minutos cada media hora o cada 40
minutos hay alrededor de cuarenta mil validaciones que está
registrando el sistema y que de alguna manera tenemos que
mantener el equilibrio para poder ofrecerle un servicio que
por supuesto No es el ideal no no cumple las condiciones de
la de calidad y frecuencia que el usuario necesita frente al
tema del recaudo es si bien es cierto como lo menciona el
concejal es un costo fijo muy alto hay que entender que
inicialmente el recaudo estaba bajo un contrato de concesión
y debido a las debilidades financieras qué fue lo que pasó
en todo este problema todos los contratos de concesión y
todo el sistema se estructuró con un modelo Financiero en el
cual se proyectaron trescientos cincuenta mil validaciones
diarias como ustedes muy bien lo saben el pico más alto que
registró el sistema
que fue como en el año 2013 o 2014 alcanzó a registrar
ciento cuarenta mil validaciones diarias, ni siquiera el 50%
de lo que proyectó el estudio financiero para hacer el
cierre de esas concesiones en ese sentido qué pasó que todas
las concesiones arrancaron muertas en pandemia bajamos a
cinco mil validaciones y hoy tenemos alrededor de cuarenta
mil validaciones diarias, ante la debilidad de no dé de no
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poder continuar el operador del concesionario de recaudo del
el operador tecnológico por qué se llama contingencia
concejal porque desafortunadamente ese sistema quedó
amarrado a la tecnología que se instaló hace trece años que
es una tecnología cerrada que es una tecnología que Y si
quiere podemos hacer el recorrido con todos los proveedores
tecnológicos a ver quién es capaz de entrar a esa tecnología
desafortunadamente hay algo que se llama mapping que es como
el mapa con el mapa que permite reconocer todos los campos
con los cuales se programa una tarjeta que es la tarjeta que
se lee y desafortunadamente el proveedor tecnológico de ese
concesionario no entregó ese mapping no estaba contenido en
el contrato de concesión, hoy es una obligación porque el
Ministerio de transporte le dice a la autoridad local, usted
como autoridad local, es el responsable de diseñar el
mapping de ciudad, porque esto que está pasando no puede
volver a suceder, todas las ciudades en el país quedaron
presas de su operador tecnológico, porque solamente él,
podía tener acceso al operador, solamente es operador
tecnológico, es el que conoce Cómo se programa la tarjeta y
cómo se le desarrollan los diferentes campos para las
opciones de la tarjeta de validaciones que tiene el usuario,
cambiar ese sistema implica Cambiar toda la tecnología toda
la tecnología de los validadores toda la tecnología de las
estaciones y tenemos que entender que eso es supremamente
costoso, por qué Por qué tocó con metrocali y es la matriz
multicriterio que yo les presento en el informe, si
analizaron diferentes proveedores y diferentes tecnologías
desafortunadamente el único sistema en el país y fue
consultado con el Ministerio de transporte el único sistema
en el país que tiene la misma tecnología ProData, que tiene
metrolínea era metrocali y metrocali como usted muy bien lo
dijo, es un ente gestor que no es operador tecnológico tiene
su matriz para metrocali es lo que TIZA era para nosotros,
sí pero se presenta la la función de qué UTRID al tener la
misma tecnología que tenía TIZA, tiene la capacidad de
entrar al lenguaje de esa tarjeta de entrar y reconocer el
mapping para poder hacer la programación y poder hacer todo
el recaudo en su momento por qué lo llamamos contingencia
porque no había otro operador no había un antecedente en el
país y no había quien más tuviera la capacidad técnica y de
conocimiento para poder entrar a hacer ese lenguaje si no
hubiera sido con ellos nadie hubiera podido tener nadie
tiene la capacidad de hecho hoy nadie tiene la capacidad de
poder entrar al sistema que hoy tenemos para cambiar todo el
sistema como usted muy bien lo dice tendríamos que hacer una
licitación y cambiar y lo primero que dicen todos los
proveedores podemos traer aquí el operador tecnológico que
ustedes quieran hay un operador tecnológico en México hay
uno en chile, hay varios aquí en Colombia está el de Londres
está el de Madrid podemos traer el que usted quiera pero lo
primero que le dicen es yo entro y Cambio toda mi tecnología
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cambiamos todos los equipos y eso tiene un costo que hoy
por las condiciones financieras que tiene el sistema, pues
no lo puede asumir, qué es lo que hacer y prácticamente en
su momento qué dijo metrocali, nosotros tenemos la capacidad
en este momento de poder entrar al sistema de ProData
tenemos la capacidad de poder acceder al mapping que les
dejó tiza de poder operarlo y poder hacer el recaudo para
que de esa manera se pueda garantizar la prestación del
servicio bueno Regular o malo como hoy lo conocemos pero de
alguna manera eran los únicos que en su momento podían
garantizar esa prestación del recaudo cuando yo llegué en
enero intentamos buscarle diferentes opciones buscarle
diferentes operadores entraron diferentes operadores
tecnológicos a revisar qué capacidad tenían de poder mirar
algunos concejales llevaron proveedores tecnológicos
conocidos para mirar si tenían la posibilidad de tener
acceso a la tecnología y desafortunadamente ninguno tiene la
capacidad y desafortunadamente, solamente UTRID que es el
Aliado tecnológico que tiene hoy metrocali es el único que
hoy en el país tiene la capacidad de entrar al programa y a
la tecnología que tiene metrolínea, si queremos cambiar eso
pues nos implica cambiar toda, la toda la tecnología porque
un costo porque un costo fijo concejal en la medida que
usted va a ser una concesión nueva usted define los
parámetros y usted define cuáles van a ser los requisitos
que le va que le va a a tener a ese concesionario y Define
una Horizonte del proyecto y define un periodo y unos
ingresos con los cuales ese concesionario va a tener un
retorno de la utilidad y por eso se refleja en un porcentaje
de las validaciones que es la comparación que usted das Qué
pasa ante esta contingencia metrocali dijo si a mí me van a
pagar por las cuarenta mil validaciones que hoy tienen pues
realmente no me van a pagar o sea no me va a cubrir los
costos fijos qué se hizo en su momento y fue la renovación
del contrato que hoy se hizo por cuatro meses más con
metrocali se hizo una valoración de cuáles son los costos
fijos entendiendo que hay un componente de personal bastante
importante porque están las taquilleras está el costo que
hay que asumir por el pago en cada uno de los de los puntos
de recarga que es bastante costoso está el el todo el
sistema y el manejo del recaudo de valores en la recogida
del dinero la consignación en el leasing en el Isis no
perdón en la en la fiduciaria y está contenido dentro del
presupuesto todos y cada uno de los parámetros o de los
componentes en los que incurre metrocali para poder hacer la
operación como un costo fijo y ese es el valor que hoy se
tiene en el en el valor del presupuesto y esa es la razón
del por qué hoy claro si comparamos un costo fijo frente a
las validaciones pues vemos que la la desproporción es
abismal pero entendiendo que es en este periodo por qué lo
llamamos contingencia porque hasta que no cambiemos la
tecnología y hasta que no se haga un proceso de licitación y
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hasta que no entre una tecnología que sea abierta que
permita una recarga en línea que permita que desde el
celular el usuario pueda pagar con su código QR pues lo
único que se puede garantizar es con un costo fijo la
operación en contingencia de ese sistema de recaudo porque
es eso o es parar hicimos toda la revisión con los
diferentes proveedores tecnológicos no solo locales también
a nivel nacional y también nos sentamos con diferentes
proveedores tecnológicos que en el que en diferentes países
tienen la la operación es de este tema tecnológico y
desafortunadamente pues esa es la situación, Qué estamos
trabajando para solucionar eso, hicimos un convenio con el
área metropolitana entendiendo que hoy el Ministerio le dijo
al área metropolitana, ustedes como autoridad tienen la
responsabilidad de hacer el diseño del mapping Y el mapping
qué es lo que hoy no ninguna ciudad conoce ninguna de las
ciudades que hoy tienen el sistema que nacieron Hace 13 y 15
años o ya se sabe que la ciudad debe ser dueña de ese
mapping para que no vuelva a suceder lo que nos está
sucediendo que las ciudades quedamos presas de un operador
tecnológico y qué es lo que se está buscando con el área
metropolitana el área metropolitana pueda definir Cuál va a
ser ese mapping cuál va a ser los lineamientos En tema
tecnológico no solo para el masivo sino también para el tpc
y para todas las modalidades de pasajeros que hoy coexisten
en el área metropolitana de Bucaramanga y se tienen que
definir cuáles son las reglas para los tres componentes
principales que son: sistema de recaudos centralizado hoy el
Ministerio de transporte está diciendo deben las ciudades
deben avanzar en tener un sistema de recaudos centralizado
para todas las modalidades eso debe ser una sombrilla
tecnológica para cada una de las modalidades de pasajeros Y
eso debe estar en cabeza de la autoridad no en cabeza de una
modalidad como el masivo o en una modalidad como el TPC o en
una modalidad individual como el taxi, sino en cabeza de la
autoridad en este caso es la autoridad metropolitana, se
debe tener un sistema de gestión y control de flota que
también sea unificado y un sistema de información al usuario
que permita tener la información en tiempo real de lo que
está sucediendo con cada uno y y de la oferta que se está
teniendo con cada una de las modalidades.

PRESIDENTE: doctora Yolima, cuántos minutos necesita.

YOLIMA ESPINEL BLANCO: como una hora.

PRESIDENTE: bueno continúe no se preocupe continúe.

YOLIMA ESPINEL BLANCO: gracias frente al tema de los aportes
de los municipios de los otros alcaldes nosotros en las
jornadas de socialización y de inscripción masiva que
estamos teniendo en las universidades nos están saliendo
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estudiantes de universidades de otros municipios y hoy ya
tenemos un listado consolidado a los cuales Les estamos
diciendo al municipio de Floridablanca y Piedecuesta, Estos
son estudiantes que hoy están solicitando la la el subsidio
a la tarifa y estamos en ese proceso ofreciéndoles toda la
disponibilidad para poder hacer la inscripción de los
proyectos y acompañarlos en ese en ese sentido, bueno hay
unos recursos del plan Nacional de desarrollo como ustedes
muy bien lo saben se aprobó una partida de un billón de
pesos desafortunadamente Transmilenio se lleva una gran una
gran tajada de ese de ese de ese valor, sin embargo nosotros
el viernes tenemos el viernes y el lunes tenemos una reunión
en el Ministerio porque se van a definir cuáles son los las
los lineamientos y cuál va a ser la destinación y cuál va a
ser el porcentaje de recurso que le va a llegar a cada
sistema, por proyecciones iniciales lo que se tiene previsto
Es que es que para el sistema de Bucaramanga se puedan
destinar alrededor de dieciséis mil o diecisiete mil
millones de pesos, los cuales esperan que vayan destinados a
cubrir la operación Y eso en eso sí quiero ser muy clara ese
recurso que fue aprobado en plan Nacional de desarrollo
no va a solucionar los problemas ni la deuda que tiene
metrolínea porque la deuda que tiene metrolínea, es un hueco
de casi medio billón de pesos esos recursos vienen con una
destinación específica y cuál va a ser cubrir el déficit de
la operación como el déficit de la operación de estos
últimos tres años veinte veintiunos veinte veintidós y lo
que va corrido del 2023 ha sido cubierto por los aportes que
ha hecho el municipio de Bucaramanga, El déficit que tenemos
hoy en la operación es un déficit anterior a pandemia el
acumulado de 2019 qué es lo que se espera poder llegar a un
acuerdo con el concesionario para pues que de alguna manera
con ese recurso que va a entrar recupere flota cumpla su
compromiso que te que tiene la obligación contractual y en
la medida que el sistema independientemente de lo que pase
con el titular del sistema que es somos nosotros como ente
gestor que el sistema pueda contar con buses de mediana y
alta capacidad para poder atender La Troncal y que en ese
sentido el transporte público pueda avanzar en la solución
qué es lo que venimos planteando con los en diferentes mesas
de trabajo con los transportadores Y es que se implemente o
se implante un sistema integrado de transporte público en
donde la modalidad del TPC se integre a la modalidad del
masivo que el tpc pueda atender las cuencas en cada uno de
los de los municipios del área metropolitana y que el masivo
con esa disponibilidad de flota de mediana y alta capacidad,
puede atender La Troncal pero que ambas modalidades estén
integradas en una con una tarifa única para el usuario y a
esa integración operativa el área metropolitana le pueda
poner la sombrilla tecnológica para hacer el sistema de
gestión y control de recaudos centralizado, gestión y
control de flota, e información al usuario, eso es como la
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estrategia operativa que se ha venido trabajando y es como
la el plan de choque o el plan de acción para que la ciudad
y las autoridades en cabeza de cada uno de los actores de
los cuales nosotros hacemos parte, puedan garantizarle una
prestación del servicio al usuario, ahora bien Qué pasa con
el ente gestor qué pasa con la situación financiera y las
comunicaciones de la super, la superintendencia, Bueno aquí
tenemos que entender y por eso yo quería hacer la reflexión
que como el nombre de metrolínea está satanizado tenemos que
hacernos a un lado del nombre de metrolínea, entendamos Que
existe un sistema de transporte masivo un sistema de
transporte colectivo que es el sistema de transporte masivo
tiene una cabeza titular que es lo que hoy conocemos como
ente gestor y qué es la que hoy está en en ante esa
consecuencia posible de la liquidación qué ha dicho la
superintendencia de transporte como la concejal Marina lo
mencionaba la superintendencia ha dicho que la la decisión
de dar el lineamiento de cómo sería está en cabeza del
Concejo de Bucaramanga y que hay dos opciones o pueden
capitalizar el ente gestor no lo estoy diciendo Yo, lo dijo
la superintendencia de transporte, o se puede capitalizar el
ente gestor o se puede liquidar si se capitaliza hay que
entender

PRESIDENTE: doctora Yolima continúe.

YOLIMA ESPINEL BLANCO: Si se capitaliza hay que entender que
esa capitalización debe ir destinado al pago de la deuda que
suma casi medio billón de pesos debe ir destinado a la a la
consecución o a la a la manera para obtener flota y a
recuperar la infraestructura y estamos hablando de más de
ciento cincuenta mil millones entre flote la infraestructura
que hace falta por construir esa sería la opción si el si se
decide el camino de capitalizar es es claro que hay que
tener que habría que tener más de medio millón de pesos para
poder capitalizar y no solamente capitalizar al pago de la
deuda sino capitalizar para generar la solución, ahora bien
cuál es la otra opción liquidar el la el actual titular del
del sistema masivo pero lo que está diciendo la
superintendencia también es que hay que entender que el
sistema masivo necesita siempre un titular, una figura
jurídica que sea el titular de ese masivo, entonces lo que
la super está diciendo si la decisión es liquidar el actual
titular que tiene el masivo tienen que al mismo tiempo
generar la solución de cuál nueva figura jurídica se va a
encargar si se decide liquidar esta figura jurídica tendrá
que al mismo tiempo generarse la ruta para crear una nueva
figura jurídica que sea la titular del sistema la
superintendencia también está manifestando que se deben
atender dos principios fundamentales tanto la super, como el
Ministerio de transporte dos principios fundamentales que
son primero garantizar el uso de la infraestructura que fue
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construida con recursos de cofinanciación y segundo
garantizarle al Servicio al usuario en ese sentido
atendiendo esos dos principios es que venimos trabajando
para que las dos modalidades tanto el masivo como el
colectivo se puedan integrar y que se le genere un servicio
al usuario integrado y que de alguna manera se mejore la
cobertura se mejore en la frecuencias y pues en ese sentido
los niveles de servicio yo soy una convencida que la única
manera de luchar contra la informalidad es ofrecer un
servicio de calidad al usuario, No hay ninguna otra manera
de de luchar con la contra la informalidad si la línea es
liquidar la propuesta que en la que en la que está
trabajando y se la voy a presentar al ministerio el viernes
es que tendrían que formularse tres líneas: una la ruta para
poder definir Cómo sería la liquidación de de esta actual
figura cabeza titular del sistema, dos la segunda línea es
definir la ruta para la creación de la nueva figura que vaya
a ser titular del sistema y tres garantizando la prestación
del servicio y el uso de la infraestructura avanzar hacia
una integración del transporte público en estas dos
modalidades, eso pues es básicamente como como el resumen de
lo que de lo de la situación que hay hoy y de hacia dónde
podemos avanzar el viernes hay una reunión y el lunes
nuevamente con el Ministerio de transporte para empezar a a
presentar ya estas estas alternativas y escuchar desde
ellos, también cuál es el lineamiento frente a la situación
Yo sí hago una invitación y quiero hacer una invitación
agradezco Pues las manifestaciones de los concejales Yo
entiendo que se lleva Trece años peleando contra un sistema
y contra contra metro línea pero aquí tenemos que entender
que todo hace parte de un transporte público que todos
tenemos que tratar de buscar las soluciones y de aportar en
la solución para poder generar propuestas para que el
usuario tenga de alguna manera un transporte público de
calidad y que atienda sus necesidades que hay que tomar
decisiones, si las hay que tomar que es un reto actual en la
coyuntura que está el sistema también es un es un reto que
que implica tomar algunas decisiones pero créanme que desde
que me senté acá
en metrolínea, no he hecho otra cosa de tratar de buscarle
una solución y mirar de qué manera podemos entre todos
ofrecerle un servicio de transporte público a la ciudadanía
como realmente se lo merece.

PRESIDENTE: Muchas gracias doctora Yolima, siempre atenta a
presidente el concejo de Bucaramanga honorable concejal
Carlos Parra,

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: presidente una mención puntual
también de un caso que yo le comenté a la doctora Yolima,
que una pues una persona que fue víctima de un caso de una
piedra que recibió al interior del sistema eso fue el 22 de
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mayo de este año yo le comenté el caso en esos casos como el
incidente que pasó aquí en el concejo es importantísimo el
rol de las pólizas entonces quiero si por favor nos pueden
informar la ciudadana lastimosamente perdió un ojo por una
piedra que recibió dentro del sistema de transporte entonces
pues están muy atentos de este caso quisiera preguntarle si
usted nos puede informar qué pasó con las pólizas el
cubrimiento pues en esto también es parte de la de la
calidad del sistema doctora Yolima.

YOLIMA ESPINAL BLANCO: bueno en su momento lo que tengo
entendido y lo que se me informó es que se le dio atención a
la usuaria y que se le dio atención vía la póliza que tiene
el concesionario para prestar el servicio dentro como ella
fue agredida en uno de los vehículos se hizo uso de esa
póliza voy a consultar porque no no tengo en ese momento el
dato, pero voy a consultar en qué va el proceso para
poderles dar información.

PRESIDENTE: perfecto muchas gracias, secretario continuamos
con el orden del día por favor, antes el honorable concejal
Javier Ayala, señor presidente tiene la palabra.

JAVIER AYALA MORENO: Gracias presidente Chumi, muy amable no
simplemente para dar una conclusión con el concejal Antonio
pues me estaba preguntando un tema de metrolínea que quedó
pendiente hace unos días, es una proposición que vamos a
pasar, Antonio, donde se va a invitar a los presidentes del
concejo de Florida, del Concejo de Girón, el concejo de
Piedecuesta y el concejo de Bucaramanga, donde también les
invitamos el presidente de la asamblea aquí a un debate no
no tranquilo, aquí no se trata de protagonismo no se trata
de de protagonismo, de nadie la podemos pasar
los diecinueve si quiere o sea no eso eso no se trata de no
sé sí se trata es de que invitarlos acá a los presidentes de
los diferentes concejos a la doctora Yolima, nuevamente aquí
doctora, usted ha estado nos ha visitado estos días
bastante pero este tema, yo pienso que es importante para la
ciudad el tema de metrolínea y vamos a invitar al presidente
de la asamblea al doctor René Garzón, donde también esté acá
y vamos a hacer un debate con los presidentes de los
concejos del área metropolitana, ya que se creó esta red de
gestión y control del concejo de de Santander creada por el
honorable presidente René Garzón de la asamblea, entonces
vamos a a invitarlos aquí al concejo Bucaramanga donde se va
a debatir el tema de metrolínea pero con los los presidentes
de los concejos del área metropolitana, los los verdaderos
dolientes de este tema de metrolínea, Antonio Usted lo ha
pedido, lo ha pedido, el concejal Parra lo han pedido aquí
la mayoría el concejal Ávila, también lo ha pedido la
mayoría de concejales lo ha pedido esa proposición no va a
ser de unos pocos va a ser de los diecinueve para que no se
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preste para para protagonismos aquí de nadie, se trata es de
un concejo de Bucaramanga donde citamos los concejos del
área los presidentes de los concejos del área el presidente
de la asamblea y a usted doctora, para que nos acompañe ese
día y debatamos el tema de metrolínea con los dolientes
principales que son toda el área metropolitana Entonces era
para eso señor presidente esa intervención.

PRESIDENTE: honorable concejal Carlos Parra y luego Antonio.

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Gracias presidente Enhorabuena
yo yo recibo esta propuesta con con agrado, pero quisiera
que no comenzáramos de cero cada vez porque con el concejal
Luis Ávila, con el concejal Chumi Castañeda, venimos
trabajando a una idea que es un concejo Metropolitano que
defina el tema de metrolínea, bajo un entendido que los
presidentes del concejo si bien representan las mesas
directivas y la expresión, pues no son la visión amplia y
diversa que tiene que existir en las distintas
corporaciones, entonces ojalá, que ese día podamos concluir
la realización de ese concejo Metropolitano que sea un hecho
Metropolitano o sea que convoque a las distintas instancias
de la ciudad por una parte, pero por otra parte también yo
no entiendo por qué no hemos podido avanzar antes, porque yo
llamo reunión tras reunión tras reunión de nosotros los
concejales de esa comisión accidental, pero si esto va a ser
que avance rápido Enhorabuena que que sea más rápido tenemos
15 días no más quedan quince días del periodo de sesiones,
entonces entre más rápido mejor y si esto convoca que se
haga pronto pues ahí estaremos aportando Gracias.

PRESIDENTE: así es honorable concejal Carlos Parra ya
precisamente habíamos dialogado con el concejal Luis Ávila,
concejal Carlos Parra, de hacer esa invitación a los
presidentes de los concejos del área metropolitana y tal
como lo contaba el concejal Carlos Parra, generar ese
espacio Metropolitano para debatir con toda la contundencia
el tema que hoy nos trae, honorable concejal Antonio
Sanabria.

ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: Gracias presidente,
presidente Ayala, tenga en cuenta en la exposición que hizo
la doctora Yolima que nos cuenta que el próximo viernes o el
lunes va a haber una reunión quisiera preguntarle, quiénes
participarán de esa reunión porque ya nos quedó claro que
las dos rutas que están establecidas son o capitalizar o
liquidar, entonces importante que tenga en cuenta si
posterior a esa reunión se pueda convocar a la otra reunión
que estamos hablando y en dónde sería presidente esa
reunión, Gracias presidente por uso de la palabra.

PRESIDENTE: concejal Tito Rangel.
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TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Gracias presidente, quiero
agregar compañero Antonio, presidente que a esa reunión que
que nos indica la directora presidente Ayala, ya debería
asistir el concejo o la la unión metropolitana, los
presidentes para que tengamos un concepto claro desde lo que
se planea y se propone esa reunión de las dos vías posibles
que tenemos para metrolínea yo considero presidente y
presidente Ayala que deberíamos asistir los presidentes
deberían estar como representación de los concejos
metropolitanos, ya en esa reunión para tener un concepto
claro y luego se lee un informe a los concejos presidente y
y y decirle a la directora que me quedó una preguntica
pendiente sobre el número de validaciones por por metro
cinco Gracias directora.

PRESIDENTE: Discúlpeme doctora Yolima honorable concejal
Javier Ayala,

JAVIER AYALA MORENO: doctora Yolima, usted dice que hay una
reunión el viernes y el lunes muy importante para definir ya
como la la vida de metrolínea cierto, qué bueno que aquí
también se participe no sé qué concejales quieran pueden
participar en esa reunión algún algún comité o alguna
comisión del del concejo de Bucaramanga yo yo o no o
solamente es del Gobierno.

YOLIMA ESPINAL BLANCO: el viernes es inicialmente con la
UMUS, la HUMUS es la unidad de movilidad urbana sostenible
que ha liderado todos los la implantación de los sistemas de
transporte en el país tanto los masivos como los
estratégicos, el viernes es una reunión preliminar con la
humus, para llevar digamos, todos estos análisis y la
información que hay y el lunes es una reunión con
asocapitales y tengo entendido que va a estar también los
diferentes sistemas del país porque se va a definir cuál es
la ruta que se va a implementar y los porcentajes a los
cuales le van a llegar recursos a cada uno de los sistemas y
cuál va a ser la línea y la destinación específica que
tienen esos recursos.

PRESIDENTE: sí sería importante que la no sé, doctora Si
la comisión del concejo pueda participar ya hay una comisión
cierto Lucho? ¿quiénes son?

LUIS FRANCISCO AVILA CASTELBLANCO: Sí claro la comisión es
presidente de la comisión está integrada por los concejales
Carlos Parra, concejal Luis Ávila y concejal Chumi
Castañeda,

JAVIER AYALA MORENO: entonces presidente pienso que hay que
hacer la solicitud a la doctora para que nos haga la
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invitación que esta comisión participe en esas dos
importantes reuniones porque posteriormente haríamos el
debate con el área y ya tenemos pues una una solución o ya
algo definitivo para traer acá al concejo con los con el
área metropolitana Así será Muchas gracias.

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: Marina Arévalo, Me uno a
exposición del presidente que dice que cualquiera los
diecinueve quiero solicitarle a la plenaria que en razón al
conocimiento de las cifras de lo que he venido presentando y
denunciando me sumo a esa comisión porque es determinante
saber esto es un problema económico fundamentalmente es
determinante saber en esa en esa comisión Con qué viene el
gobierno nacional entonces es para eso presidente.

PRESIDENTE: concejal Marina no hay ningún problema,
concejal Ávila, concejal Parra, reciben a la concejal Marina
en la comisión no tiene ningún problema, el concejal Parra
Ah bueno concejal muy bien entonces concejal Chumi,
presidente la concejal Marina hace y el concejal Antonio
también quiere participar entonces son cinco concejales que
van a participar doctora por favor téngalos en cuenta en
esas dos reuniones importantes que son concejal Chumi,
concejal Ávila, concejal Parra, concejal Antonio y concejal
Marina, son cinco de la comisión dice Perfecto muchísimas
gracias, honorables concejales Gracias doctora Yolima por su
gestión en metrolínea avanzamos señor secretario continuamos
secretario.

SECRETARIO: quinto punto del orden del día señor presidente
lectura documentos y comunicaciones señor presidente le
informo que no hay documento de comunicaciones por leerle en
la secretaría.

PRESIDENTE: perfecto avanzamos.

SECRETARIO: sexto punto del orden del día. proposiciones y
asuntos varios, señor presidentes, le informo que hay una
proposición presentada por los honorables concejales Javier
Ayala Moreno, Francisco Javier González Gamboa y Robin
Anderson Hernández Reyes, por leer.

PRESIDENTE: por favor le damos lectura

SECRETARIO: de conformidad con la previsto en el artículo
120 al 127 al reglamento interno del acuerdo del acuerdo
municipal número cero treinta y uno del nueve de octubre del
2018 por medio del cual se estableció el reglamento interno
del Concejo municipal de Bucaramanga, presento la siguiente
proposición de citación a control político ante la plenaria
de la corporación con el objeto de ejercer control sobre el
cumplimiento del plan de desarrollo en lo que respecta a la
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gobernanza del agua, en consecuencia cítese a la secretaría
de salud ambiente de Bucaramanga con la finalidad de que se
resuelvan las siguientes preguntas uno Cuántos esquemas de
pago por servicio ambientales se han formulado los
municipios de la provincia de Soto Norte, dos cómo se
realiza la identificación de los poseedores tenedores,
propietarios, ocupantes de buena fe, que son beneficiarios
del esquema de pagos por servicio ambientales, tres Cuántas
áreas se encuentran en conservación por los esquemas de
pagos por servicio ambientales, cuatro Cuál es el valor del
monto a pagarle a los a los beneficiarios del esquema de
pagos por servicio ambientales, proposición presentada por
Javier Ayala Moreno, Francisco Javier González Gamboa y
Robin Anderson Hernández Reyes, ha sido leída la proposición
señor presidente.

PRESIDENTE: ¿leída la proposición se pone en discusión
avanza la discusión, anuncio se va a cerrar, se cierra,
pregunta a la plenaria aprueban la proposición presentada?

SECRETARIO: han sido aprobada la proposición señor
presidente.

PRESIDENTE: perfecto, doctora Yolima.

SECRETARIO; presidente estamos en el punto de varios Y en
este momento ningún concejal ha solicitado perfecto estamos
en el punto de varios.

PRESIDENTE: la presidencia quiere concederle unos segundos a
la doctora Yolima que quiere hacer una precisión para
terminar Doctora Yolima.

YOLIMA ESPINAL BLANCO: gracias es para hacer una aclaración
la reunión del viernes y del lunes es en Bogotá en el
Ministerio, la el jueves tenemos una reunión con el área
metropolitana y la alcaldía a las dos y media de la tarde.

LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO: presidente para una moción

YOLIMA ESPINAL BLANCO: la del jueves en la UMUS,

LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO: pero igual Ahorita la
tecnología nos puede dar abasto se puede buscar el tema de
que nos den el link para que estemos conectados.

YOLIMA ESPINAL BLANCO: link si, reunión con el área
metropolitana y la alcaldía para mirar digamos empezar a
consolidar lo que se va ya a llevar a proponer, yo pienso
que la del jueves es importante que ustedes también nos
acompañen en la del jueves en la tarde, quinto sexto piso.
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PRESIDENTE: Perfecto, doctora Yolima, Muchas gracias
terminamos señor secretario se levanta la sesión, agotado el
orden del día se cita mañana y eso por qué tan tarde, diez y
treinta de la mañana permiso Dios los bendiga [Música]

las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en
archivo de voz computarizada a la fecha.

Para constancia se firma para su aprobación en plenaria.

EL PRESIDENTE:

JAVIER AYALA MORENO

EL SECRETARIO GENERAL:

WILMAR ALFONSO PALACIO VERANO

TRASCRIBIO: HORACIO HERREÑO TRASLAVIÑA
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